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Eyeron entregadas a INAH 2 mil olezas gye datan 500 años antes de Cristo 

Tráfico y saqueo de piezas 
de alto valor arqueológico 
*"Existen en Querétaro coleccionistas que no están registrados y precisamente son los que menos 
tienen el peso de la ley", asegura la antropóloga Ana María Crespo •Sí ha habido casos de tráfico 
arqueológico aqu~ pero están-a cargo de la Procuraduría General de Justicia", dice • "Material 
completamente anónimo" las figurillas, pipas, material lítico, hachas rituales, ollas, escudillas y 
623 vasijas entregadas al INAH -

Aumenta depredación del 
patrimonio cultural: 

Oropeza Segura 

Por M ary González Hernández 

el 72 fue objeto de tráfico. 

Así se encue.ntra la jacaranda de la El director del Museo Regional de 
calle de Arroyo Seco, de la cual ya Querétaro, Manuel Oropeza Segura 
desapareció la corteza donde, según afirma que en Querétaro sí existe el tráfico 
sus devotos, la Virgen de Guodalupe _ de arqueología. Y más que tráfico, 

"Es muy posible que este lote haya sido 
de algun antiguo coleccionista porque 
todo el material estaba en cajas, envuelto 
con periódicos de México, Jalisco y 
Michoacán de 1969, 1970 y 71. Y coinciden 
con la fecha en que se promulgó la Ley 
Federal de Protección a Monumentos -en 
el 72 y donde se marcan castigos severos a 
los traficantes de material arqueológico-, 
por ello es muy probable que esta col
ección estuviera en venta por lo que se 
suspende y abandona cuando sale le ley", 

estampó su figura. El árbol está car- -
gado de "milagritos" y en la parle 
superior fue prendida una fotograf'uz 
del estado original del árbol. Es la 
devoción popular. (Foto de Jesús 

- Ontiveros) 

Conflicto -en -San 
Pedro Martir: 

Denuncian despojo 
de tierra$. 

(Información Pág. 5) 

Florencio Olvera 
Ochoa, al obispado 

de Tabasco 
Un comunicado de la Delegación 
Apostólica anunció la desigf\ación de mon
señor Florencia Olvera Ochoa como 
obispo de Tabasco, cargo que ocupará· a 
partir del 30 de noviembre próximo. A los 
59 años de edad, el Vicario General de la 
diócesis de Querétaro -en cuyas manos 
estuvo prácticamente el gobierno episco
pal durante los últimos años del obispo Al
fonso Toríz Cobián, así como en la transi
ción al período de Mons. Mario de Gas
perín- será ordenado obispo en Villaher
mosa. 

El sacerdote nacido en Tequisquiapan es 
el primer obispo designado tras el recono
cimiento jurídico a las iglesias y la reanu
dación d~ relaciones diplomáticas entre el 
gobierno de México y la Santa Sede. 
Olvera Ochoa, que se desempeña como 
vicario general desde hace 7 años, a nunca 

Ptm a lq eágjnq6 

Aspecto del pt.ntón que ruli:uron en el palio central del Pat.cio Municipal varias decenas de 
personas movilizadas por el Partido Revolucionario Institucional para "exigir respeto a t. paz 
social de los queretanos" en reacción a t. multitudinaria movilización de un amplio número de 
orpni:uciones independientes. El Cabildo Munic:ipal se dec:t.ró en sesión pennanente hasta 
encontrar una solución al conftic:to. En tanto, la Asoct.ción de Periodistas de Querétaro denun
ció "t. agresión r'asic:a" que sufrieron los reporteros Víctor Sánchez Bandat. y Francisco lba
rra, durante t. protesta de los comerct.ntes ambut.ntes el jueves 15. (foto de Jesús Oritiveros) 

Tensiones ·entre América Latina y 
Roma, "porque esta~os en un 
mundo de humanos": Samuel Ruíz 
Luis Ugalde Monroy: 
+ La solución de úl miseria 
económica está en· aplicar a la 
economía. las leyes de la ecolo
gía, dice en la última parte de la 
entrevista + ¡Sólo es cuestión 
de abrir los ojos!+ Promueve la 
idea de un cooperativismo que 
rescata el aporte indígena y el 
espír.Uu evangélico 

i' Estuvo en Querétaro el obispo de 
San Cristóbal, sucesor número 53 
de don Bartolomé de las Casas + 
Sostiene que hay en nuestrp conti
nente una gran esperanza de movi· 
lización y cambio + Los indígenas 
emergen coino factores de cambio, 
dice + El premio a Rigoberta M en. 
chú, para reparar los daños del Pri
mer Mundo + Los motivos de BotT, 
"valederos" + Una jerarquía que 
no asume la defensa del pobre está 
fuera de la historia y del cristian- _ 
ismo, señalé a El Nuevo Anuznecer 

Pasq a lo página 14 

-Ambulantaje: 
tensión 
política 

Joaquín Córdova Rivas 

Otra vez los inspectores del Ayuntam
iento. Otra vez los comerciantes ambu
lantes. Otra vez las .nanifestaciones. El 
problema parece no tener solución y se 
repite en todas y cada una de las 
ciudades del país. Y no habrá solución 
hasta que se ataquen las causas, no sólo 
los síntomas. 

En dos entregas anteriores, en este 
semanario, el 14 de octubre del 91 y el 
13 de enero de este año, ya dábamos 
algunas cifras que permitían ver la mag
nitud de la llamada economía informal 
de la cual forma parte el comercio am
bulante. En aquellas ocasiones 
hacíamos notar que el gobierno mexi
cano declaraba no tener cifras precisas 
sobre la economía informal, por lo 
menos eso decía el subsecretario de 
ingiesos de la SHCP, Francisco Gil 
Díaz; mientras que por su lado la em
presa Wharton Econometric5, basada 
en datos oficiales calculaba la cantidad 
de mexicanos dedicados a este tipo de 
actividades en 6 millones 750 mil, más 
del 20 por ciento de la Población 
Económicamente Activa. Esta cantidad 
concuerda con la calculada por el Pro
grama Regional de Empleo para 

Pasa a la página 12 
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Comunidad 
Charles . de Eoucayld 

Eduardo Mendoza z,u-agoza 

Recuerdo que al mediodía ví cómo se 
formaba una larga fda de andrajososjunto 
a la acera de una casa sólida como una 
fortaleza ... 

Cada uno de los pobres tenía su escud
illa. Ví cómo se abría una puerta y se 
aparecía una religiosa vestida . COJil.
pletamente de blanco, junto a una enorme 
marmita humeante. 

Era la hora de la distribución diaria de 
la limosna ycada uno de los pobres 
marehaba con una hogaza y la sopa cal
iente. 

Yo miraba fijamente aquella proeesión 
como alucinado y al pensar en aquellos 
hombres y en aquellas mujeres mareadas 
por la miseria, las lágrimas brotaban y 
caían de mis ojos, velando la escena bajo 
el cielo luminoso de la ciudad africana. 

Buscaba mi sitio en medio de toda 
aquella pabreza. 

Había abandonado mi patria, impul
sado por el deseo de vaciarme de mí[ ... ] 

¿Qué, pues, debía hacer? ¿También 
yo tenía que abrir dispensarios y dar, dar 
pan, cultura y medicinas a esa pobre 
gente? ¿Cuál era mi puesto[ ... )? 

Bu¡¡qué el sitio de aquél que (J\e había 
atraído a Africa, el Padre de Foucauld. Le 
encontré pequeño, humilde, con la 'es
cudilla en la mano, al final de la fila. 
Sonreía con discresión, co.mo ·siquisiera 
excusarse de estar también él allí, inter
rumpiendo la circulación y complicando 
lascosas. · 

En aquel mamen·to, aún con todo mi 
miedo de sufrir, con teda mi debilidad 

· para soportar el peso de los demás, con mi' 
horror a subir a la cruz, comprendí que 
tan;1bién mi puesto estaba allí y tenía qu,e 
tratar de seguir a la masa, permaneciendo 
mezclado con ella. 

• _ 4'Quiero proclamar el evangelio coñ la vida-", 
.. - repetía con frecuencia. Charles de Foucauld. 
· CQmprendí q.ue los sermones ya no tenían sen

tido :y que lo único que podía tocar a la gente era 
el testimonio evangélico. 

Pot és,o, de ser. un-noble francés, se fué hada 
el seno d;el pueblo afri<;:ano a vivirs.us miserias y 
a ser el último entre ellos, y a proClamar desde 
ahí la libertad que proviene del despojo abso
luto de cuanto se tiene. 

Hace 76 años que fué asesinado por equiyo
cación en la región afri<;:ana donde se encon7 

traba. Se cuenta~ por cientos, si no por miles, 
sus seguidores, quienes encontraron en él la 
gr_andeza de la pequeñez, cansados de tantas 
palabras y uó.a tecnología que sólo denotaban 
un monótono vacío. 

Con Jesús y con Francisco de Asís, Charles de 
Foucauld brilla por su pequeñez. 

Editorial 
Un testimonio para la historia del Querétaro_ J 
En esta edición concluye la serie dedi
cada al testimonio de don Luis Ugalde 
Monroy, sacerdote queretano que ha 
dedicado sus mejores energías a ta -or
ganización de un sistema alternativo 
concebido para aliviar la economía de 
aquellos que no tienen un patrimonio 
.más allá de sus dos manos para tra
bajar, y que en la población de 
Querétaro constituyen una amplia 

cuentra ya en un momento que obliga a su ' 
sociedad -a esta mezcla actual de quer-

. etanos nativos, fuereños y nuevos quer- ' 
etanos- a mirarse a~ sí. misma, a recono
cerse. A asumirse como una sociedad 
que seguirá cambiando con o sin nuestra 
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, mayoría. Un testimonio sencillo y val
iente pero que cala hondo por la sinceri
dad y congruencia de su autor. Sencillo 
por la claridad de sus palabras y la cotidi
anidad de los hechos de los que ha sido 
protagonista. Y valiente porque ha osado . 
levantar la voz para denunciar los 
desvíos y atisbar en la oscuri<lad que 
prevalece en una institución tradicion
almente fuerte en esta .región, como lo es 
la Iglesia Católica, de la cual algunos se 
empeñan en seguir defendiendo su 
inlocabilidad. 

. voluntad. Los clérigos y los creyentes 
católicos han de tener la capacidad para 
convivir, pacifica y críticamen·te, con 
nuestra verdad, que mucho tiene de feliz 
pero también de vergonzos'!. . 

La verdad toda, ciertamente, no se re
duce al testimonio de un individ'uo. L.a 
ver.dad del Querétaro contemporáneo t 
está tejida con los hechos y los testimonios '1 

de los actores, y s,u relación ha de estar 
inspi-rada en un fin profundamen.te sano. 
No se trata, de manera alguna~ de "atacar'' 1 
o "golpear'' a un clero o a una iglesia que, · 
según los censos oficiales, congrega a la 
mayoría de los queretanos. Ni el se.ñor 
abispo de Querétaro, ni el pueblo católi
co resultarán be.neficiados con una histo
ria falSa, torcida o inventada. La iglesia 
católica es y ha sido una institución funda
mental .cuy,os miembros y dirigentes con
fieren un carácter simultaneamente terre
ña'l y espiritual- en la historia de Quer.éta
ro. Por es9 importa la iglesia y a ella 
hemos pretendido acercamos desde la 
perspectiva del análisis. 

¿Por qué iateresan a este periódiéo los 
testimonios relacionados con la religión 
y, particularmente, con esta institución'? 
Es claro que la religión no es asunto de 
sacristías ni asunto de conciencias per
sonales. Es indiscutible, también, que 
Querétaro vive hóy un complejo y deli
cado proceso de t~nsformación y se en-

El correo semanal .. 
Exigen justicia ante la 
muerte del estudiante Rúbén 
González, en Tollmán .,.., 
Sr. Director: Mos dirigimos a usted personas de 
Tolimán porque es !,amos muy consternados por la 
muerte del estudiante del 2o. año de Secundaria 
Rubén González Uribe, de la Escuela Secundaria 
Técni<;:a Número 5, sucedida el pasado 19 de oc-" 
tubre a la altura del Cerro Partido de la carretera 
Toliínán-Colón. 

Esta muert~ fue provocada por el chofer Noé 
Jared Olvera Pérez, perteneciente a la Unión de 
TransPQrtistas de Tolimán, que irresponsable
mente conducía una camioneta americana Van, 
azul, persona que desde tiempo atrás ya manejaba 
sin ninguna precaución poniendo en peligro la vida 
de maestros y principalmente escolares de esa se
cundaria de Tolimán. El padre del chofer es Amado 
Olvera, quien es secretario de dicha Unión de 
Transportistas, pot lo que se ha .de sentir muy 
apoyado _por los representa-ntes de ia Unión. 

Perdone usted, señor director, que no pongamos 
nuest,ros nombres, pero no queremQs sufrir las re
presalias de esta persona, Amado Olvera, que tiene 
fama de amenazar a la gente, Agradecemos la aten
ción y que ojalá por este medio se den a conocer 
estas injusticias que conmueven por la muerte de un . 
inocente alumno y que conmueven mucho en estos 
momentos a los Vecinos de esta población. 

Habitantes de Tolimán, Qro. 

Denuncian · agresión a lo$ reporteros Víctor 
Sánchez B. y Francisco lbárra, de Noticias 
Mediant.e comunicado recibido en nicación". 
nuestra redacción el 22 de octubre, Transcribimos a continuación la 
la Asociación de Periodistas del Es- carta que el 19 de actu-bre dirigió el 
tado de Querétaro (APEQ) man- reportero · Sánchez Bahdala al 
ifestó su "total repudio a las agre- Gobernador Enrique Burgos, a 
siones físicas de que fueron objeto" Sonia Alcántara Magos, presidenta 
los informadores Víctor Sánchez del TSJ, a Bliaulio Guerra· Malo, 
Bandala y Francisco !barra, del presidente de la Gran Comisión de la 
diario Noticias, mient~s cubrían, el Legislatura, al Procur.ador Gustavo 
jueves 15, una marcha de comercian- García Martinez, al alcal_de. Alfonso 
tes ambulantes de diversas organi- Ballesteros Negrete y al cuerpo 
zaciones. En comunicado suscrito edilicio de esta capital. 
por Miguel Hernández Durán se re- .. Quiero. bacer.de su conocimiento, 
sponsabiliza de la agr.esión a los ~ir- con objeto de que se tome en consid
igentes Rosalío Olguín y Jerónimo eración, el hecho de que el pasado 
Sáncbez. Sánchez Bandala es .15 de octubre, a-1 concluir un acto 
presidente de la APEO. · político organizado . por varios 

En el eomuni<;:ado se precisa que grupos de comerciantes ambul,antes 
"el gremio periodfstico de Queré- de esta ciudad, fui agredido físi
taro pide la intervención de las auto- ca mente por integrantes de estas _or
ridades correspondientes para que ganizaciones mientras realizaba ac
hechos tan vergonzosos no se vuel- tividades propías de mi profesión. 
van a ~petir en Querétaro", que _ Sin pretexto que lo justificara o 
"violentan el Estado de Derecho e provocación que · lo ameritara, fui 
irrumpen la paz social q.ue tanto golpeado y amenazado por varias 
esfuerzo ha costado preservar en la personas que se encontraban frente 
entidad, rompiendo la tranquilidad al Palacio Municipal de Querétaro, 
un grupúsculo que pide derechos quienes por instrucciones · directas 
que en reiteradas ocasiones han del señor Rosalío Olguín Olvera, 
difundidC? todos los medios de comu- PmafapáflinqJ 
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"Tontos o slnveraüenzas los gye se oponen .a las Calas" 

La .solución a la miseria económica está en 
aplicarle las leyes de la ecología: Luis Ugalde 

+ ¡Sólo es cuestión de abrir los ojos y nada más! + Con la acuml,llación se restan vida y pasibilidades a otros, 
señala + "A Dios lo imagino con un pantógrafo, dibujando átomos y galaxias., +Promueve la idea de un coop
erativismo que rescata el aporte it~dígena y el espíritu evangélico 

Por Efhún Mendoza/V y última 

Uplde Molli'Oy 

En esta última .entrega periodística, don Luis Ugalde Monroy 
nos comparte su visión actualizada del cooperativismo, al q¡e 
estudia desde una "dimensión cósmica", dentro de la cual con- . 
cluye que para vivir bien, resolver los problemas económicos 
o encauzar grandes proyectos "no necesitamos ser propietar
ios de grandes capita_Iazos". Y sostiene que "la solución a la 
miseria económica está en aplicar a la economía las leyes de la 
ecología'~ . ¡Sólo es cuestión de abrir los ojos y nada más!, 
exclama con seguridad en lo que dice. 

Estamos frente a una ventana al mundo, proclama. Todas las 
cosas, todos los órdenes, todo lo que existe es equilibrio, circu:
lación y concatenación. "Nos basta abrir los ojos y la men!e 
para damos cuenta de que todo, absolutamente todo, in-

. cluye11~o a Dios, opera, trabaja y funcioóa en corresponden
cia o cooperación". Y en consecuencia, precisa, las re
laciones humanas y la ee!Jnomía deben tomar como modelo la 
lección de la naturaleza, maestra de administración. Detrás de 
la naturaleza hay un "ordenador'', Dios, que es imaginado por 
Ugalde Monroy "con un pantógrafo en las manos, dibujando 
desde el átomo y las moléculas hasta las galaxias" 

El corn~o ~~manal Sostiene que ha sido nuestra ignorancia la :eausa del desor
líder de la Unión Popular de Comerciantes (UCP) den en el cosmos -expresado en derroche de fuentes de 
cobardemente por la espalda primero y de frente energía y producción irracional de basura-, con políticas 
después~ propinaron golpes sobre mi persona. · económicas equivocadas. Y en este marco, a la gente de hoy 

Estaba yo entrevistando ·a Jerónimo Sánchez llega a sonar extraño que ,concibamos a la naturaleza como 
Sáenz, tíder de otra organización de comerciantes fuente de operatividad humana y menos se nos ocurre pen
ambulantes y representante del partido del Tra- sarla como maestra-dé la vida, puesto que si la estudiamos es 
bajo, cuando sin mayor ·anuncio fui agredido vi- "sólo para manejarla !f nada más". 
olentamente, junto con mi compañero de trabajo, Por ello la importancia de aprender de la naturaleza. La 
Francisco lbarra, quien por su corpulencia no fue célula, por ejemplo. "La célula viva jamás hace su propio y ex-
lastimado directamente. · elusivo almacén; toma de la corriente sanguínea todo y nada Actos de esta naturaleza, considero rompen la 
paz y tranquilidad social de nuestra entidad, y másloquenecesita". Yasífuncionatambiénunacomunidad,y 
hacen pensar que la autoridad no ha intervenido vive bien porque la comunidad toma de lo de todos sólo lo que 
francamente contra acciones q~e irrumpen con el necesita, principió alejado totalmente de la idea de acumu-
estado de paz social que siempre hemos vivido. )ación. 

Como ci.u<!adano, profesionista y padre de fa- Esto, asegura el fundador del movimiento cooperativista en 
milia, y por'~l -bíén eomún, solicito se investigue a Queré.taro, también puede hacerse en la economía humana. 
las -personas y agrupaciones que manipulando 1~ Resulta que dentro del sistema capitalista -que guarda mucha 
necesidad ajena, estén buscando cotos de poder o más violencia que cualquier otro sistema económico- la ga
intereses evidentemente personales, que además rantía y la seguridad en la vida no necesariamente está en la 
dañan la tranquilidad de un- e~tado socialmente es- acunílllación. En la idea de que cada quien se asegura a sí 
table. · ; . 
Reconozco el interés de la mayoría de las familias mismo, el capitalista que está acumulando está restando vida y 

y gentes que requieren espacios para realizar una posibilidades a otros. Y no es evangélico: ahí está el Padre
actividad limpia, honesta y digna como lo es el com- nuestro, que en este sentido podríamos identificarlo como 
ercio a-mbulante, sin embargo no comprendo por comunismo ... 
qué se permite que _algunos líderes o gentes, in._ 
cluso extrañas a nuestra sociedad, han provocado 
que haya inestabilidad, inquietud o por qué no, 
temor de la población en general. 

Aceptar presiones, evitar acci~nes que erra
diquen de fondo el problema, o tratar de mediar 
con quienes no aceptan más que la acción radical, 
puede frenar la marcha de tranquilidad social qué 
hemos vivido durante muchos años. 

Por ello, y para eliminar que siga expandiéndose 
el interés de unos cuantos. se licito se investigue y 
castigue a los actores directos de mi agresión y a los 
actores intelectuales que han propiciado que 
nuestro estado sea una entidad ·proliga para ac
ciones vandálicas y delictivas. 

La importancia de esta misiva no radica en denun
ciar la agresión a mi persona, sino en advertir el 
riesgo latente a que está expuesto cualquier ciuda
dano; niños, mujeres, profesionistas,.e incluso fun
cionarios públicos ante grupos de comerciantes 
que, haciendo uso de su derecho de manifestación, 
convierten las calles en un escaparate del desor-
den público. · 

Atentamente, 

VktcJr Mt~~~~~el Sline/u:. B•lltltÜ4. 

"Dios supone que somos inteligentes, que entendemos, que 
tenemos talento para o¡:ganizamos y realizar nuestros 
propósitos!'. · 

-¿No hay en esto idealismo? 
-Eso me lo han dicho, pero hay elementos para sostener que 

en esto pOdemos serlo suficientemente prácticos. En mi caso, 
digo que como sacerdote pude vivir sin limosnas, aunque por 
ello recibí reclamos muy severos por parte de la autoridad 
eclesiástica, que buscaba cualquier forma de · fregar 
económicamente a la gente, aunque diré que entre los feligre
ses no faltó alguno que le extrañara que no pidiera limosna. 

"Por eso necesitamos crear un ambiente donde cobre vi
gencia ésto: "no·· tengo oro ni plata, en nombre de Cristo 
levántate y anda". Así, yo, que no tengo oro ni tengo plata, en 
nombre de Cristo Nazareno, ¡a cuántos he hecho ricos!, 
puesto que las Cajas ilo solo producenrdinero sino qu~ tam
bién se han organizado cooperativas de consumo o de pro
ducción. Pero, claro, yo no he dado dinero, simplemente a 
mucha gente le fue útil la idea, que ha producido y está . 
produciendo millones~ 

Así, la primera caja que se organizó en Querétaro -la Santa 
María de Guadalupe·, de Teqa~. donde Ugalde Monroy es el 
socio número uno-, no nació como caja, sino como producto de 

un diagnóstico prevío de las necesidades y problemas de 
Tequisquiapan, un análisis hecho por los propios necesitados. 
Y no les llovió, brotó. 

SORPRESAS EL DIA DEL JUICIO FINAL 

Don Luis Ugalde Monroy ingresó al Seminario de Querétaró 
en 1938 y se ordenó en 1951. Casi al final se enfermó durante 
dos años. "Y qué bueno que me enf~~é porque en esos dos 
años cambió mi pensamiento y supe cómo mantener mi salud 
por medios naturales, cosa que hasta la fecha sigo haciendo. 

"Eso me ha hecho pensar cuánto te ahorras en medi~inas si 
no te enfermas. El nuestro es un pueblo enfermo y el enfoque 
oficial de la cuestión no es precisamente el mejor. Cuando se 
habla de salud, oigo que inmediatamente hablan de camas de 
hospital, en lugar de que se hable de que se está implemen
tando alguna forma para que la gente coma bien y esté a salvo, 
lo menos posible, de las enfermedades._ 

"Nuestro problema es de ignorancia. Si el cooperativismo 
inspirado en la naturaleza fuera conocido, estaríamos más sa
nos y a un paso de-la santidad. ¡Otra barbaridad! Se-cree que el 
santo no sirve para nada. Cada santo lia sido un hombre de su 
tiempo, atguien que ha sabido responder a su tiempo y a sus 
exigencias. Yo recuerdo, nana don Luis, que don Rafael 
Herrera -un fallecido canónigo queretano y maestro de Teol
ogía- nos decía que "el día del Juicio Final nos encontraremos . 
con grandes novedades ... " Así es, nuestros criterios juzgan 
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Reunión Nacional para el Fomento y Desregylaclón de,. ·la Ylylenda . - -
Una República que no procura un techo digno es una 
R~pública insatisfecha . por la deuda social: Burgos 

El aahelo de una vivienda digna y decorosa ~ralos mexi· 
canos no se resuelve con un programa burocrático, es una 
lucha que reclama esfuerzos compartidos, vehemencia, 
imaginación y organización, afinnó el gobernador del es
tado Enrique Burgos García. 

"Avanzaremos en el eumplimiento del precepte consti
tucional si eliminamos rutinas administrativas entor
pecedoras, si mejoramos nuestros servicios financieros, si 
producimos más y distribuimos mejor nuestros insumos, si 
promovemos la autoconstrucción, si resolvemos sin 
demora los problemas de la tenencia de la tierra", dijo 
enfático durante la Reunión Nacional para el Fomento y 
Desregulación de la Vivienda que encabezó el 
presidente Carlos Salinas de Gortari'en los Pinos el lunes 
pasado a donde asistieron gobernadores y secretarios de 
estado. " 

El Ejecutivo Estatal indicó que "de nada valdría elevar a 
rango constitucional el derecho de las familias mexicanas a 
una vivienda digna y decorosa si no estamos resueltos a 
procurarle vigencia. ¿O qué sentido tendría su alta dig
nidad jurídica si los costos de la vivienda resultan inac
cesibles para una gran parte de nuestro pueblo, si no hay 
tierra apta, si la regulación la encarece, si las cargas fiscales 
limitan penosamente su oferta? De ahí la significación de 

·este acto, que promete, no una decisión burocrática, sino 
un compromiso político cabalmente republicano". 

"Estamos conscientes del paso que dará la nació~ al 
suscribir estos acuerdos. Muchos piensan, entre nosotros 
y en el extranjero, que la política económica del actual 

La solución a la miseria 

gobierno de la República es acertada, pero valt»ran los 
aciertos de una manera abstracta, como si la economía 
fuera un fenómeno aislado olvidando así que su finalidad 
última es social, que es el ser humano y su bienestar lo que 
la mueve. Es cierto que subsisten rezagos y contrastes, 
pero también es cierto que la política económica ha corrido 
paralela con una política social que está dando una lucha 
fro-1 para combatir la pobreza extrema", agregó. 

En esta reunión en laque firmó como testigo de honor el 
¡\cuerdo de Coordinación para el Fomento y la Desregu
lación de la Vivienda, así como los Convenios de Con
certación para la Reducción de Costos de Regularización 
y Titulación de Vivienda de Interés Social y Popular, y de 
Concertación en Apoyo al Programa de Materiales de 
Construcción para la Vivienda, el gobernador queretano 
expresó que "el motivo que aquí nos congrega prueba no 
solo la amplitud ética que la solidaridad encierra, sino 
nuestra disposición para reconocerla en el t_iempo político 
preciso que la solicita, un acuerdo nacional para imprimir 
positividad al derechcia la vivienda. Porque no hay com
promiso sin renunciamiento y sin sacrificios, quien se com
promete cede una cuota de poder, de interés, pues sólo en 
ese ceder,- en ese compartir y sentirse responsable del 
destino de los otros, florecer la República". 

Finalmente, Burgos García recalcó que "éste será 
nuestro compromiso, .el que aq.uí susbribimos, con la cer
tidumbre de que una República que no se empeña en 
procurar a sus hijos un techo digno, es una República insa
tisfecha por la deuda social". 

vigilados, se realizó nuestro curso. Recuerdo a Fidel y su 
eáracterístico h.umor, en su charl!l sobre el comité de 

"' cfédito con un guardia enfrente. Así transcurrieron los 8 
con supeñ~ialidad y muchas veces quien acá es santo, allá días. ¡Lástima que no tomamos fotos. ,.! 
seacillamente DO lo será tanto. Así, ai movimiento cajista vendrían experiencias de todos 

¿Pa~a qué queremos cajas?, preguntaban los excé.pticos 
alU por mediados de los SOs en.Querétaro. ¿Para qué si 

. tenenáos bancos y amigos, y en último-caso pre..stamistas?, 
· - ~tgÜíaJi. · .. · . _ 

De ahí que Ugalde Monroy pensó que quienes decían 
eso para evitár la organización de las cajas podían divid
irse en dos clases: los ignorantes que sólo repiten lo que 
oyen d"ecir, y IÓS.abusivos que aprovechan la ignorancia y 
la 1;1ecedidad ajenas. Con el tiempo, los cooperativistas 
adoptaron la respuesta a quienes despreciaban esta obra: 
"Hay dos clases de personas que se oponen a las Cajas 
Populares: los tontos y los sinvergüenzas. ¿Usted de 
cuáles es? ..• " 

A principios de 1958 en Pinal de Amoles comenzó la 
labor de organización de Cajas Populares, como una 
fomia de "re59lver los graves y endémicos problemas so
ciales" de esa región serrana. Entre los primeros que 
recibieron capacitación estuvieron don Pedro Martínez, 
doña Julia y e/ gordo del Consejo, Fidel García. ¡Cuánto 
entusiasmo nos despertaba el empeño que mostra bao esas 
personas de miserables recursos! -

"Pero no sabíamos que estábamos en el epicentro de un 
terremoto social, dice don Luis en unos apuntes viejitos. 

"Resulta que un día llegamos a Pina-1, como todos los 
años, para nuestro curso, y cual sería nuestra sorpresa: en · 
la puerta del lugar estaba muy formal, un soldado de 
nuestro heroico ejército nacional, amparado, natu
ralmente, por su correspondiente y nada conciliador 
mausser reglamentario. 
"No nos impidio el paso, pero sí nos pidió identificación. 

¿De dónde vienen tales providencias? ¿Nos estarán con
fundiendo?, nos preguntábamos. ¿Será mejor abandonar 
el pueblo e informamos mejor ..• ? Sabíamos que el país 
estiba envuelto e.n partidos, tendencias y novedades, 
peto las Cajas no habÍan tomado partido alguno. Y así, 

colores ... hasta tricolores. 
Sollaba en Querétaro la Caja de Choferes. Un día estos 

estaban reunidos ~n el Salón del VaUe con unos enviados 
. "' "del partido" con una proposición muy clara: "nosotros les 

conseguimos su registro y ustedes se adhieren al PRI'' . . 
¿Cooperativismo o corporativismo? . 
Y es que en Cajas se comentaba la necesidad de contar . 

con -un amparo legal, cosa que también pensaban algunos 
"amigos de otros países". Había también una idea muy 
clara: las cajas populares no son ni pueden ser instrumen
tos de partido. Pero, pensaban algunos socios, ¿y si se 
enojan? ¿y si nos desaparecen? ¿y si ... ? porque! para qué 
negarlo -razonaban- el PRI tiene una evidente ligazón 
con el gobierno. Y en este caso tan malo será estrechar su 
mano como mantenerse ajenos. Si la estrechamos nos 
absorven y si permanecemos neutrales nos aislan. ¿Qué 
hacer entonces? 

Pausado y sereno, toma entonces la palabra uno de los 
socios: 

·-Mira, al PRI no le conviene ... 
- ? ... 
-Porque en las Cajas seguimos un régimen democrático. 
- Nosotros también, respondió uno de los enviados "del 

partido". Eso es casi una ofensa, abundó .. 
- Me voy a explicar mejor: los directivos de esta caja 

somos del PRI y el partido cuenta con nosotros, pero la 
Caja, como tal, no pertenece al partido. 

-¿Y? ¿Qué ... ? 
-Esta caja está abierta a gentes de cualquier partido. 
- ¿Y cuál es el problema? ,. -
~ Que al entrar COJDO sacios pueden llegar a ser directi-

vosy... _ 
- Esos directivos pueden ser de otro partido ... 
-¡Exacto! Y ellos pueden hacer que la Caja se pronuncie 

en favor de su partido. Por éso le digo que al PRI no le 
conviene. _ 

-¿Y porqué no manejamos la dirección?', inquirió suger
ente el enviado "del partido". 

Presentación del libro 
"Alfabetización Indígena" 

Querétaro a la 
vanguardía en tareas 

educativas: INI 
El director general del Instituto Nacional Indigenista 
(INI), Fernando Pérez Correa dijó que el objetivo 
principal a realizaren la entidad en los próximos dos 
años, será el de reducir en un 40 por ciento el índice 
de analfabetismo. 

Pérez Correa consideró a Querétaro como van
guardía en la tarea educativa, por ser el primer 
estado que ha intensificado las campañas de alfabeti
zaCión y (ionde el gobierno es~tal ha demostrado su 
invariable compromiso con la justicia y la cultura. 

Dúrante la prese.ntación en la comunidad de El 
Bothe -predominantemente otomí-,dellibro titulado 
"Alfabetización Indígena", editado en lengua 
Hñohño, por el gobierno estatal y con la presencia 
del gobernador Enrique Burgos García, el director 
general del INI precisó que en Amealco existen aú-n 
8 mil lOO adultos analfa"betos, en tanto que el alcalde 
Héctor Rodríguez Montoya informó que en este 
año se atiende a 600 adultos -un 20 por ciento del 
total- y que en comunidades indígenas se han for
mado grupos de alfabetización "con el propósito de 
que puedan tener mayores oportunidades y 
opciones para salir adelante". 

- No es posible porque las cajas quieren ejercer la de
mocracia ... 

Lo interesante de este dialogo, dice Ugalde M0111:oy, es 
que ocurrió ... en 1963. Hace 29 años. · • 

La filosofía coO~rativista que en los últimos años~~ estado 
desarrollando Ugalde Monroy tiene que ver con la salud y 
e1 espíritu evangélico. Su difusión constituye su nueva 
tarea de sacerdote, pues sigue creyepdo que el pueblo es 
el único que tiene posibilidades de salvarse a sí mismo. En 
esta línea ha comenzado la edición de materiales de divul-

. gación. Muchas ideas de las tratadas en esta última parte de 
su testimonio están condensadas en el número uno de la 
serie de sus materiales: ·Cooperativismo: Dimensión 
Cósmica- Visión Indígena. 

En este-folleto cuestiona a aquellos que tienen la duda: 
¿Podrá venir algo bueno de los indios? y que siguen con
siderando atrasadas a las culturas precortesianas, "no ob~ 
stante que, por ejemplo, los posteriores cálculos de la com• 
putación del tiempo no han igualado la exactitud de los 
calendarios maya y azteca, a pesar de los modernos ad
miníeulos técnicos nada despreciables y que por ello 
mismo las muestran más dignas de admiración". Así, el 
cooperativismo, en la actual etapa del pensamiento de 
Ugalde Monroy, se inscribe en una dimensión 
trascendental, más allá del mero sentido económico y con
cluye en que "no somas cooperativistas por la fuerza de 
un contrato sino por necesidad vital de la naturaleza". 
· Nosotros podemos, es el mensaje lleno de certidumbre. 

De otro modo, exclama: ¡Ojalá no esperemos a que venga · 
un extranjero a descifFar nuestros códices, a interpretar 
nuestra lengua y a decimos toque podemos hacer y pen
sar! 

M e fui lejos ... 
para olvidarte 

y te fuiste conmigo 
Remando Lozada 
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Exigen solución ·al conflicto de tierras en San Pedro Martir 
;-

"Vinieron ~·omo 80 judiciales y no nos dejaron 
recoger ni una mazorca", denuncian campesinos 

lo mismo. - "¡Llegaron y nos detuvieron como si fu~ramos nar
cotraficantes. Eran como 15 ~licias judieíales, nos lle
varon en cuatro patrullas y .después para dejamos en 
libertad nos hicieron firmar .un documento que iba en 
contra de nuestros intereses y a favor de la familia 
Trejo". 

¡Y después nos quitaron todo el· maíz! ¡no lo quitaron 
iodo!, ¡se llevaron la cosechá de esas 50 hectareas que 
teníamos sembradas". Denúncian campesinos de San 
Pedro Martir. Hablan sobre·eJ· despojo ilegal del que 
fueron objeto y califican ,a 'Hector Parra Rodríguez, 
funcionario del gobierno es~tal, como "nefasto" quien 
inclusive, dicen, "por las ac~tudes que· ha tomado. Tal 
parece que está en contuv~mio con el comisariad0 
ejidal y con el de la Comisión Agraria Mixta para quitar
nos lo que n0s pertenece. Y~esto es injusto, queremos 
justicia, solo eso pedimos, nada más, sólo justicia. 

"A nosotros nos han acusado de despojo pero 
quienes nos han dejado sin tierras son ellos, ese grupo 
que se ha apoderado de nuestras tierras es asesorado 
por los cardenistas, por eso detuviel'9n a los com
pañeros a quienes para dejarlos salir les pusieron de 
condición que les dejaran la cosecha", indican Antonio 
Aboytes y Anicet0 Padrón Sálas. 

- ¡Pero a pesar de tQ.do, queremos paz, no queremos 
violencia! ¡nos han amenazado con pistola y encima de 
todo han hecho una demanda contra nosotros, que por 
despojo de tierras! ¡pero son puras falsedades, no 
q_ueremos problemas j>ero sí justicia.!, dicen a la re
portera las mujeres y ancianas de San Pedro Martir. 

"El pasado 24 de julio -narran Pueblito Rodliguez 
Salas y J. Pueblito Salinas López-, apenas acababamos 
de salir del Palacio de Gobierno de hablar con Hector 
Pa·rra Rodríguez y con el de la Comisión Agraria Mixta, 
quienes trataron de negociar con nosotros, cuando 
enseguida nos detuvieron como 15 agentes judiciales y 
luego de que firmamos el papel nos dejaron ir y así 
contra nuestra voluntad nos despojaron de nuestras 
tierras para dejarselas a nueve gentes de· la:familia 
Trejo quienes esperan a que nosotros sembremos y 
cuando es tiempo de cosecha van y itos quitan todo. Y 
luego ef 17 de septiembre nos. volvieron a detener por 

"En una ocasión para quitamos la cosecha de lo que 
habíamos sembrado hombres y mujeres, los Trejo lle
garon acompañados como con 80 judiciales armados y 
nos nos permitieron recoger rii una sola mazorca", 
dicen a su vez María Gudalupe Rodríguez, María An
tonieta Zamora y Concepción Ramírez de Salinas. 

"Hemos sufrido muchas amenazas y plegones y las 
autoridades no nos hace caso, mejor les ayudan a ellos 
y eso no es justo, queremosjusticia",cla~a una anciana 
de pelo blanco que figura entre .los ca_gapesinos de San 
Pedro Martir, quienes indican fmalmente que cor-lnu
arán Luchando para que se les reg·rese lo que les 
pertenece. 

(Mary GOnzález Hernández). 

. ... 

"El presidente· municipal ha h~ho caso omiso". dicen 

_; En Am_ealco¡ dem-a_ndan solución -al problema de 
un .. pozo situado en inmediaciones de un Kinder 

Luego de . sosteoer una reumon 
frente al Centro Preescolar · .. 'Guadri 
De Ga Botzi" en la cÓmunida4 de La 
Presa del Tecolote, Amealco, y COf! el 
objeto de tratar el problema del pozo -
que representa un grave peligro para 
los niños-, ya que se encuentra_ en las 
inmediaciones del lugar, varios habi
tantes encabezados por la sociedad 
de padres de familia de esa escuela 
manifestaron ·su inconformidad a este 
semanario y aseguraron que "el 
presidente municipal ha hecho caso 
omiso al problema del pozo y ha dicho 
que el dueño de este, el señor Juan 
Valentin Saldivar, está en su derecho 
de taparlo o no porque esta dentro de 
su terreno". 

Los padres de familia indicaron que 
desde el pasado 17 de septiembre 
durante una reunión con la directora 
del centro preescolar, Patricia Rojo, 
con el subdelegado lazaro Luna 
Flores y con el dueño del pozo, Juan 
Valentín Saldivar, se acordó que se le 
daría un estímulo econótnico y, de esta 
manera él permitiría tapar· el pozo, el 
cual es muy _ peligroso para los 
a.Jumnos del kinder y para la 
comunidad en general y sin embargo, 
precisaron, no tapó nada". 

' 
Por Laura Saldaña Banda 

Por ello, agregal'9n, nuevamente, el 
pasado 19 de octubre sostuvimos otra 
reunión a la que solo asistieron la di
rectora del plantel, el inspector de 
esta zona escolar y los padres de ·ra
milla. 

En esta reunión uno de los padres 
de familia, manifestó su disgusto al 
decir que "el presidente municipat, 
Héctor Rodríguez Montoya, no hizo 
caso de las quejas que hicimos, 
además de que tampoco le dÍó impor
tancia al hecho de que este pozo in
vada parte del camino comunal". 

Mencionaron que inclusive en esa 
pasada reunión con el ~lcalde acor
daron que se liaría una permuta del 
espacio que abarca el pozo p;pr uno 
de las mismas medidas, en el Ejido de 
la comunidad. "En esa ocasión el 
presidente nos ofreció solución . al 
problema y -lo único que hizo fué 
prestarle al dueño del pozo una malla 
ciclónica que se colocó para prevenir 
algún accidente, pero la medida lÍo es 
la apropiada, lo que se debe hacer es 
tapar el pozo que se encue·ntra a tres 
melros de la entrada del kinder". 

"Debido al peligro del pozo las 
madres de familia sé han negado a 
llevar a sus hijos a la escuela, inclusive 

dijeron a la directora del plantel que 
se tiene que presiona.r a las autori
dades para que les resuelva el asunto 
y no le de la razón al propietario del 
pozo. Aunque y.a del presidente no 
esperamos nada por eso es · que ya 
recurrimos ·a los representantes del 
Partido de Acción Nacional, quienes 
ofrecieron interceder para solucionar 
a la brevedad el problema", conclu
yeron. 

Breves de la ciudad 

El comercio ambulante no se 
solucionará por decreto: ANT 
"Ni con mil reglamentos se podrá resolver el problema del 
comercio ambulante, este no es un problema de decreto. 
El hambre y la carestía no se eliminan por decreto, lo que 
se requiere es que se debe dar un cambio al sistema 
político actual", manifestó Elizabeth Huerta Juárez, secre
taria de organización del Comite Ejecutivo Estatal, de la 
Alianza Nacional de Trabajad0res que aglutina en 
Querétaro a 3 mil integrantes. 

Huerta Juárez indicó contundente. "Ahorita se ha propi
ciado que la gente salga a la calle a vender sus productos, 
pero si la actual p0lítica continua así, el día de mañana ya no 
saldrá a vender, sino que saldrá a robar que comer". 

Profundo análisis sobre el 
comercio ~mbulante, 

propone Flores Espíritu 
No obstante que califica "como legitima"., 'la manifestación 
realizada el miércoles pasado por dirigentes priístas 
quienes exigieron frente a la presidencia municipal, re
speto al reglilmento sobre co~rcio ambulante, el diputado 
perredista Francisco Flores Espíritu aseveró que "lo nega
tivo es que parten de premisas falsas, porque ellos dicen 
que quienes estuvieron en la manifestación de comercian
tes ambulantes que se realizó el viernes pasado, había solo 
gente de fuera del estado". 

"Como están acostumbrados a que ellos siempre trabajan 
bajo el principio de divide y venceras, no quieren recono
cer otras organizaciones de Querétaro que se unifican 
para exigir al gobierno se solucionen sus demandas de 
vivienda y espacios para venta". 

Flores Espíritu indicó que ante al problema del comercio 
ambulante, se requiere se haga un análisis profundo donde 
se invite a la ciudadanía, "porque siempre que se ha hecho 
sólo ~ ha~la de los efectos y nunca de las causas, las 
autoridades sólo se quejan del comercio ambulante, no 
quieren reconocer que lo que esta provocando esto es ta 
política económica, que por el desempleo de trabajo y el 
cierre de empresas la gen té solo. b~sca una salida". 

Se realizó el Foro de 
Psicología y Escuela 

El pasado 21 de octubre, a 25 años de la creación de la 
Facultad de Psicología, se realizó en esta ciudad el Foro de 
Psicología y Escuela, en donde se abordaron temas refer
entes al proceso de acercamiento y ®nocimiento de la 
realidad para el desarollo de la personalidad del niño. Se 
habló del desarrollo del niño como parte del proceso de 
socialización. Durante el foro al qu~ asistió el rector de la 
Universidad Autónoama de Querétaro, Jesús Pérez Her
mosillo y el director de la Facultad de Psicolo-gía, Marro 
Antonio Carrillo Pacheco, se realizó además un ciclo de 
conferencias denominado "procesos psicologicos en la 
adqúisición de aprendizaje escoláres". 
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PANORAMA POLITICO 
Alfredo Bot~o Montes. 

-Relaciones más directas. 
-Vínculos entre. gobernantes y gobernados. 

. -Más sociedad _y menos gobierno. -
Una sana prácti~ que el gobernador Enrique Burgos 
Gareía tiene, es la de reunirse contiuuamente con los me
-dios de comu~i~ción, para de manera directa j»erea-tarse 
de los reclamos sociales que pulsan en su quehacer diario 
y así tomar decisiones de gobierno tendientes a re.solver la 
problemáti~ que se le presenta. 

La última reunión efectuada con los eomunicadores que 
cubren la fuente y los corresponsales, se efectuó el pasado 
viernes, en conocido centro gastronómico que se encuen
tra instalado frente al histórico Teatro de la República, 
momentos antes de asistir a la celebración del día del Mé
dico a efectuarse en ese recinto. 

Durante casi una hora se desarrollo la ~baria, franca y 
abierta entre los comuni~dores y el gobernador, e incluso 
pidió que se le expresaran tas inquietudes que han pulsado 
en su quehacer diario, pasando prácticamente de ser en
trevistadores a entrevistados. 

Al referirse a la problemática del ambulan taje, dijo que 
si b'en es cierto debe ser atendido por la autoridad munici
pal, no por ellos, el gobierno del estado debe hacerlo a un 
lado, por lo que el principal planteamiento será el solu
cionar los problemas de manera civilizada, con diálogo y 
concertación e incluso invitando a las acciones conjuntas 
con todos los partidos políticos, que al fin y al cabo tanto el 
góbierno, como los partidos, buscan sOlucionar satisfacto
riamente las demandas de la población. 

En este mismo órden de ideas, habló de la pluralidad y el 
disentimiento, pero tambien de la necesidad que existe 
para que los reclamos se realicen no mediante mitínes o 
plantones,r sino mediante la propuesta de los interesados 
que serán atendidos en la medida de las capacidades del 
gobierno. 

Respecto-al nuevo pacto, se refirió al sacrificio que de
berá hacer la clase trabajadora, pero que tambien debe 

·existir corresponsabilidad por parte de los empresarios, 
quienes se han comprometido a ser más competentes en 
aras del Tratado de Libre Comercio. 

El mandatario Queretano, sugirió algúnos temas, entre 
o tíos los acontecimientos de San Luis Potosí y Michoacán, 
la firma del pacto para la Estabilidad, Competitividad y 
Empleo, así como también la designación de Monseñor 
Florencia Olvera como obispo de Tabasco. Así en este contexto, de manera franca y abierta se dió 

Por conducto del periodista Juan José Arreola quien el diálogo e intereambi~ de impresiones, entre el goberna
es corresponsal del periódico El Día y reportero del dor y los comunicadores, estando acompañado Enrique 
periódico local El Financiero, expreS.9 su concepto sobre Burgos üarcía por el Secretario de Gobierno Jesús 

--- -- Rodríguez Hernández, ·el Director de Comunicación So-
la persona de monseñor Olvera Ochoa, de quien dijo es un . 1 C 1 1. E . 1 S · p · d J 
sacerdote crítico y es enviado también a una diócesis cta aros tmenez squtve y su ecretano nva o uan 

donde. podrá desarrollarse de igual manera y que _era satis- ~maraz.. 
factono que un queretano pasara a ocupar esa dtgnatunfoi"" 

En lo cotidiano, el profesor Manuel Guevara Castro 
quien es correspónsal del periódico Excelsior y subdirec
tor de información del periódico Noticias, se refirió a la 
problemática del transito vehicular en el centro histórico 
de la ciudad, planteando algunas posibles soluciones. 

También se le expresó la preocupación que existe 
entre la sociedad, por el aumente del comercio ambulante 

• · y · par las contir,uas manifestaciones y plantones que 
·: "eféctúan, además de la ingerencia de persónas de otros 

estados en la creación de dicha prot?lemática. 
Ya en el ámbito nacional, la periodista Carolina Cabra les 

quien es rePQrtera del programa radiofónico Para contin
uar, ' le ·cuestionó sobre su punto de vista respecto a los 
salarios' mínimos y la firma del pacto. 

De otros temas se habló en la mesa, donde compartió 
los alimentos el gobernante, con los principales interlocu
tores entre él y la sociedad, los periodistas y para todos 
hubo opinión de Enrique Burgos García. 

Del problema vial, dijo que en la semana que corre, se 
anuncia-rá un programa ambicioso, para atacar el problema, 
no para er:radicarlo en fonna definitiva, pero princi
palmente encaminado a la apertura d.e nuevos cajones de 
estacionamiento, así como ta-mbién la construcción de 
diversos puentes vehiculares en proiongación zaragoza, · 
el entronque de Santa Barbara con la carretera libre a 
Cela ya y la vialidad San Pablo. 

HABEMUS OBISPO. 

Fue el-día 10 de octubre pasado, cuando el actual vicario 
de la Diócesis de Querétaro, Monseñor Florencia Olvera 
Ochoa, fue llamado para presentarse ante monseñor Ger:. 
olamo Prigione en la delegación Apostólica cuya sede se 
encuen·tra en la ciudad de México, para informarle' que el 
Papa Juan Pablo 11 lo había designado Obispo de la Di
ocesis de Tabasco y pór lo tanto se esperaba una re
spuesta. 

La respuesta no se hizo esperar, monseñor Florencio 
Olvera Ochoa, quien es originario de la ciudad de Tequis
quiapan, aceptó de buen agrado la designación y a partir 
del proximo 30 de noviembre~ será entronizado como el 
nuevo Obispo de la Diócesis Tabasqueña. 

La ausencia del Vicario de la Diócesis, será notoria, 
máxime que practicamente gobernó dos años la Diócesis 
de Querétaro, luego de la renuncia del Obispo Alfonso
Toriz Cobian (q.e.p.d.) que cayó 'gravement~ enfermo y 
hasta la entronización de monseñor Mario de Gasperin 
como ObisPQ de esta Diócesis. -

Sus antecedentes y su calidad como sacerdote, liicieron . 
que monseñor Mario de Gasperin, lo ratificara como el 
vicario general de la Diócesis, siéndole de gran ayuda en 
el conocimiento de la grey católica así como sus saCerdotes 
y religiosos. 

Hemos tenido la oportunidad de tener contacto direc: 
como monseñor Florencia Olvera, la mayoría d~ coinun 
cadores de jueves a jueves nos damos cita en el obispadl 
~ra la institueionali~da rueda de prensa de la igles 
católica, atendiéndonos ante la ausencia del señorObisp 
auxiliado también por el párroco JoSé Morales Flores. 

Si se nospidiera que catalogaramosAl próximo ObisJ 
de Tabasco,. lb podríamos hacer diciendo que es un sace 
dote con profunda doctrina, lo que le permite hablar reci 
y con conocimiento, además es crítico y comprometicl 
sobre todo con la justicia y la ve.rdad. 

· El Padre Florencio, como es conocido por la mayoría e 
los católicos, tiene ante sí un gran reto, dirigir la Dióces 
de Tabasco que como diría monseñor Mario de Gasperi1 
es tierra de misión. Y viene a sustituir.a monseñor Rafal 
García, actualmente ObispO .de la Diócesis de León. Rel 
que estamos seguros enfrentará el nuevo Obispo, máxin: 
que no le es desconocido el gobierno eclesiástico. 

DE TODO UN POCO 

Pareciera que el trabajo legislativo,, estuviera paradc 
.hasta que pase el informe de gobierno del presidente Ca 
los Salinas De Gortari, porque basta mediados el 
noviembre llegará el grueso de las reformas entre lé 
cuales se encuentran la Ley Orgánica Municipal, la Le 
que crea la Comisión Estatal de derechos humanos y 1;; 
leyes de ingresos y · egresos del estado y sus municipic 
... Este sábado anterior, se dió fin a la sesión permanentecl 
cabildo, abierta por el ayuntamiento de Querétaro, _pal 
analizar la problemática del -comercio ambulante, rec 
biéndose posturas de distinta índole, desde los que hablé 
ban de utilizacióf! del ejercito, hasta aquellos que se pr< 
nunciaron por el diálogo y la concertación ... uno de le 
puntas importantes, es el que las organizaciones de come1 
ciantes ambu-lantes, deberán presentar sus padrones d 
agremiados, para de ahí arrancar en su reordenamiento. 
Varios movimientos se separan el el Tribunal Superior el 

- Justicia del Estado, además de los ya efectuados a nivc 
juzgados ... principalmente en el area donde se darán re 
mociones es en la de los actuarios, gue és la mlÍ 
problemática ... ojalá que las acciones sean para bien y n 
para burocratizar su actividad ... inició un Diplomado e 
Adminisfntción Municipal, organizado por el Instituto Esté 
tal de la Administración Pública que dirige Rodolfo Vega. 
tuvo una exelente aceptación entre funcionarios munic 
pales, de este estado y circunvecinos ... por cierto quie 
asiste es el presidente municipal de San Juan del Río Salv< 
dor Olvera Pérez ... ya que hablamos de ese municipio, e 
la semana anterior se recibió la noticia que por fin s 
autorizó la vialidad del río que fue una piedra de toqu 
político, recientemente entre ' panista~ y el gobierno. 
Buena medida la implementada por el gobierno del estad< 
para coordinar esfuerzos de todos los organismos involt 
erados en la construcción y financiamiento de viviend¡ 
que se .proponen construir 4 mil viviendas de interés se 
cial, por el rumbo de San Pedrito Peñuelas ... Por hoy e 
todo, me despido no sin antes hacer nuestra acostumbrad 
pregunta ¿ Que empresa realiza proyectos en exclusiv; 
para que sin problemas sean aprobadas las obras de gobi 
erno estatal? esperando estar con ustedes en el NUEV< 
AMANECER DE QUERETARO con este PANORAM, 
POLITICO. 

Florenci~ Olvera Ochoa_, al obispado de Tabasco "Deben caer Quiroz Gatica y Paredes Palacios" 
Vjene de 1q p4gjtM 1 

ha ejercido como párroco y es enviado de León. 
a .una diócesis que tiene en la pobreza La República Mexicana se divide en 
y una presencia mayoritaria <le pob- 79 circunscripciones eclesiásticas, de 
lación no católica, dos de sus ·princi- las cuales 14 son arquidiócesis, 57 s~n 
paJes características. El estado de Ta- diócesis, 7 prelaturas y 1 vicariato 
basco eS considerado como uno de los apostólico. La Conferencia del Episco
estados con mayor presencia pro tes- pado Mexicano, organismo cúpula de la 
tante en el país. Mo.nseñor Olvera iglesia católica mexicana se compone 

_ Ochoa, cuya formación tuvo luga,r en de 113 miembros, de los cuales 96 son 
Roma, ocupará la sede va~nte de Ta- prelados en activo y 17 son prelados. 
basco tras la designación de Mons. eméritos, es decir que han renunciado 

.. Jt..a!!~~ ~a:cj!_~Go~!e~~~~-~-J~~r e<!ad. _ _ _ 

El Partido Popular Socialista demandó la 
inmediata · sustitución de Mario Quiroz 
Catica y Fernando Pa,{edes Palacios, Secre
tario del Ayuntamiento y Jefe de In
spección y Reglamentos del municipio del 
Centro, a quienes acusan de agravar ell 
problema del ambulantaje en la ciudad capi
tal. La diputada María Antonia Pérez Sosa 
señaló en rueda de prensa que "se debe de 
dar una solución democrática y no proceder 
al uso de la fuerza pública para diFimir el 
conflicto que se ha generado". 

El PPS planteó que los nuevos funcionar
ios deben dar una soludón, porque este 
problema no se .ha dado por generación 
espontánea y es resultado de la crisis que 
vive nuestro país 'en donde se paga el 
salario más bajo del mundo. _ 

Esta crisis se refleja en el descenso del 
producto interno bruto, que ha bajado del 
4% all% en estos últimos meses, según dió a 
conocer la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público. (Mauricio Paredes 
Camacho) 
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Habla el sucesor de don Bartolomé de Las Casas. en Qut[étaro 

Invade a América Latin.a una esperanza de 
.. movilización y cambi~, dice don _Samuel Ruíz 
+ Han emergido los indígenas como un factor 
de ·cambio social, dice el obispo de San 
Cristóbal de las Casas+ Los motivos de Boff, 
"valederos" + Las tensiones entre Am'érica 
Latina y Roma, ''porque estamos en un 
mundo de humanos"+ Unajerarquía que no 
asume la defensa del pobre está fuera de la 
historia y del cristianismo 

El sábado 17 de octubre estuvo en Querétaro Monseñor 
Samud Ruíz García, sucesor número 53 de don Bartolomé 
de Las Casas en el obispado de San Cristóbal, en Chiapas. 
Para algunos estudiosos de ·la histori-a nacional, entre don 
Samuel y eJ célebre dominico que en los primeros años de 
la conquista presentó una abierta defensa de los ilativos 
que sufrían una explotación española despiada, hay un 
singular paralelismo. En los últimos meses el obispo de San 
Cristóbal de Las Casas oéupó los titulares principales de la 
prensa nacional debido a las amenazas de muerte que reci
bió de·parte de poten tatos y eaciques del sureste mexicano 
que lo presionaba-n para que abandone su pastoral en 
favor de los pobres e indígenas. 

En el Rancho Los Olvera, perteneciente al municipio de 
Corregidora, estuvo don Samuel Ruíz para presidir la or
denación de tres sacerdotes y un diácono pasionis~~·· _Ahí 
aceptó conversar con El Nuevo Amanecer. Su primer 
comentario fue en tomo a Rigoberta Menchú, la indígena 
guatemalteca galardonada con el Premio Nobel de la Paz 
la semana pasada. de semanas, pude ver acompañamiento de los agentes de 

-Esto tiene un simbolismo muy grande, tremendo, para pastoral con los indígenas. Su presencia en es la esper
toc.lo el continente: es la primera vez en la historia de los anza para la transformación del continente. 
premios Nobel que se le dá a una mujer indígena, joven y "No es que los indígenas hayan ganado espacio, sino 
guatemalteca, precisamente en momentos en que está por que se les ha reconocido, pues el espacio siempre lo han 
regresar a su país después de 10 años de exilio, y preci~a- mantenido; nosotros hemos sido los que los hemos despla
mente en los días qtl'e se conmemoran los 500 años de zado de su espacio, pero ciertamente en ~ste momento 
resistencia indígena y popular. están presentes. Incluso tiene el movimiento indígena 

"De parte de· quienes le conc-edieron el Nobet es un - continental representación ante la ONU. Hay-en América 
gesto simbÓilco muy débil pero significativo: reparar los Latina una gran esperanza de movilización y de cambio". 
daños que el Tercer Mundo sufrió, a manos del Primer -Ustedprom'oviólainiciativaparasolicitaralgobiemola 
Mundo, durante la··Conquista. En mi diócesis el 70 por liberación de los indígenas ... 
ciento de habitantes son i~dígenas y se hablan muchas -Yo solo la acompaño, no me quiera atribuir ese honor. 
lenguas, aparte del español. __ Hubo alegría e·n ellos por el_ -"· vino de Ecuador la mación, la pre~nt6 en alguna ~casión 
Premio Nobel a Rigoberta. Cuand~ supe la noticia yo monseñor Llaguno (fallecido obispo de la Tarahumara),la 
andaba en una comunidad indígena donde ya lo sabían. Y retomó el señor Arturo Lona (obispo de Tehuantepec), 
había alegría". quien la propuso a la Conferencia Episcopal, la cual la 

Los i-ndígenas en América Latina, según don Samuel, asumió y la respaldamos todos. Pero quien · más acti
están emergiendo como nuevos factores de cambio social. vamente ha trabajado en esto es Arturo Lona. 
"Y esto ocurre en muchos países: en Ecuador los quichés Se pidió a don Samuel Ruiz su opinión sobre el teólogo 
lograron que su lengua fuera aceptada oficialmente eomo brasileño Leonardo Boff, quien recientemente decidió 
lengua alternativa y han mantenido el reconocimiento a su abandonar el ministerio eclesiástico, luego de acusar a •la 
habitat específico; en Argentina, donde estuve hace un par jerarquía católica como una "institución cruel y_ sin 

oct"bre al. 2 de noviembre de 1992 7 

piedad". ~ 

-El dijo sus motivos para ,salirse de su congregación 
(franciscana) y creo que son bastante valederos, responde 
el obispo de San Cristóbal. "Siento que le llegó un mom
ento de fatiga psicólogica y en el aspecto de su libertad. 
Me llegó la noticia muy fuerte, siento que es lamentable . 
Hubiéramos querido decirle "aguanta, aguanta" ... pero, 
de todos ~odos, este es un signo. El vió que estaba entre 
dos situaciones: actuar con. libertad y responsabilidad o 
caer en la mera sumisión. Y d_ecidió-tomar el camino del 
servicio desde el laico". 

- Se sabe que en la rV Conferencia General del Episco
pado Latinoamericano (Celam), que se realiza actualmente 
en Santo Domingo, se han cerrado puertas a los obispos 
comprometidos con los pobres... . 

- N~nca hemas dicho que nosotros tenemos la última 
palabra. Es el Papa quien siempre dice la última palabra y 
toda comisión que se nombra no es solamente local, lati
noamericana, ~s un evento eclesial, de toda la iglesia. Hay 
una relación armonios-a, quizás hay tensiones porque esta
mos en un mundo de humanos. En Medellín y Puebla ·
sede de las dos anteriores conferencias-, se siguió el 
mismo procedimiento, pues es un asunto eclesialde ~imen
sión universal. La Iglesia de los Pobres no n~cesita que le 
den espacio,' lo tiene por el Evangelio. 

Su opinión sobre la Iglesia de los Pobres. 
"Eso no es opin-able. ¿Es tarea de quienes? Tuya, mía, 

de todos aquellos que se sienten responsables de lo que 
pasa en nuestra . humanidad·, porque hace mucho tiempo 
dejó de pensarse, afortunadamente, que lo que pasa 
ocurre así nomás. Lo que pasa es porque nosotros tene
mos presencia y participación porque hacemos o dejamos 
que suceda. Hay, entonces, una responsabilidad histórica 
que tenemos que asumir todos. 

-¿Y los que no la asumen? 
- ¡Ah! pues peor para ellos -porque es la única pregunta 

que les van a hacer allá. ¿Qué pasó con los que sufrían? 
Una jerarquía que no asume la defensa del pobre está 
fuera de la historia y fuera del cristianismo. Es lo único que 
nos van a preguntar: ¿qué hicimos con el pobre? · 

-¿Cuántos obispos asumen esta opción? 
- No he hecho la cuenta para saber si hay muchos o 

pocos. Yo pienso que la posición es clave: alguien que no 
tenga como iglesia una posición de opción por el pobre 
está fuera, sencillamente. 

-¿Y las presiones políticas a usted? 
- De la Delegación Apostólica no tenemos alguna cosa 

que haya sucedido. En cuanto a otras situaciones sí hemos 
tenido próblemas, , conocidos por todos: expulsión de un 
sacerdote y encarcelamiento de otro, además de ame
nazas ... que es lo normal. 

- ¿Y como asume usted esta situación? 
- - Pues tiene uno que asumir las consecuencias de la 

posición. Así, si tú -dijo a la reportera- sacas artículos que 
no cOnvienen, te: amen·azan con que pierdes el puesto o no 
te publican lo que escribiste, porque los medios de comuni
cación no se rigen por la verdad sino por sus intereses, 

· aunque muchas veces un reportero se juega la cabeza en 
un reporta_¡ e. Por eso decía que eso afecta a todo cristiano, 
nos afecta decir la verdad, pero nos afecta positivamente 
porque sólo la verdad nos hace libres. 

Hace algunos meses El Nuevo Amat1ecer 
entrevistó en Huejutla, Hidalgo, a don 
Bartolomé Carrasco, arzobispo de 
Oaxaca. Esto dijo en toma al Tratado de 
Libre Comercio. 

EI_TLC, maléfico e inmoral: duce ricos cada vez más ricos y PQ,bres 
cada vez más pobres. 

''Es inmoral, en tercer lugar, porque el 
70% de les mexicanos están al margen de 
cualquier decisión en tomo al1LC. Para 
ustedés -para ese 70 %- tenemos las mi
gajas de Solidaridad, que es un progi-ama 
de un gobierno que no enfrenta los 
problemas de raíz, sino que utiliza al pro
grama para seguir obteniendo votos en 
las elecciones y para que vean que "su 
señor presidente" es bueno con los 
pobres. En fin, el 1LC es ·maléfico y 
traerá para nosotros la muerte ~gura, y 
para los otros -los ricos- traerá vida, 
mucha vida ... " 

"México llega a la mesa de negocia
ciones con las manos atadas, dispuesto 
más a ceder que a defender los triunfos y 
las conquistas del pueblo. Lamentable
mente no llegamos en las mismas condi
ciones que los otros países. Más que 
negociación y un tratado entre iguales, 
los que nos gobiernan ponen en bandeja 
de plata a nuestro país y sus recursos para 
ser anexa1lo~ al bloque· dominante del 
norte, o sea, Estados Unidos y Canadá. 

Bartolomé Carrasco Briseño 
Así es que lo que se está moviendo en eJ 
fondo son los intereses de Jos poderosos 
y d·ueños de las tras nacionales de Estados 
U nidos, Canadá y México. 

"Y nosotros (el gobierno de México) 
disfrazamos esta situación diciendo que lo 

· que buscamos es la modernización de los 
países cuando en el fondó lo que quere
mos es salvar al capitalismo norteámeri
cano. Este tratado, en fin, es inmoral. En 

primera, es inormal poque sólo t>enefici
ará al capitalismo de EU y a los más ricos 
derlos tres países. Segundo porque está 
dentro del sistema económico llamado 
capitalismo, y éste, visto desde Ja fe, es un 
sistema injusto :marcado por ·el pecado, 
como lo ha dicho el Papa Juan Pablo II. 
Puesto que pone al capital por encima del 
trabajo y por encima del hombre y la his
toria ha demostrado que este sistema pro-
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Relaciones entre la Santa Sede y los Estados 

El Tratado de Letrán 
Mariano Amaya Serrano/ID 

11.· Tratado de Letrán, 11 de febrero, 1929 

l.• Ante(!edentes 
La ·c.~stión Romana' surge con motivo de 

la ocupación que la Casa de Saboya hace de 
los Estados Pontificios el20 de septiembre de 
1870, habiendo sido tomada la Ciudad de 
Roma el 2 de octubre del mismo año y procla
mada Ciudad Capital del Reino de Italia. _ 

1..- 'Ley de Garantías' 
La Ley de Garantías fue votada el 15 de 

mayo de 1871. En ella se declara unilater
almente, por parte del gobierno italiatto, entre 
otras cosas que: 

1).- La persona del soberano pontífice es in
violable y sagrada. 

2).- Todo atentado contra el Papa será casti
gado con las mismas penas que los atentados 
contra la persona del rey. 

3).- El gobierno i.taliano tributará al soberano 
pontífice, honores de soberano dentro del ter
ritorio italiano. 

4).- Se reserva en favor de la Santa Sede una 
suma que rente 3.225.000 liras. 

5).- El soberano pontífice gozará-de la pos
esión de los pala-cios apostólicos del Vaticano, 
Letrán y Castelgandólfo con todas sus 
pertenencias. 
· 6).- Podrá comunicarse libremente con todos 
los obispos del mundo católico sin injerencia 
alguna de parte del gobierno. 

7).- Se le reconoce el derecho de mantener 
nuncios en las naciones y de recibir em
bajadores ante la Santa Sede. 

8).-Los obispos de Italia serán nombrados 
por el papa, Se retirará el juramento de los 

._. -. Q.bi~pos al rey y el 'placet y exsequatur' pata 
toda publicación· de carácter eclesiástico. 

Pío IX rechazó esta ley, por dos razones; 
príinera porque seria reconocer el robo de 
sus Estados; segunda, porque consideral?_a 
que' la~ garantúis eran insuficientes al no estar 
.respaldadas por nadie y por lo mismo sujetas a 
los posibles cambios en el gobierno de Italia. 

Como respuesta práctica el papa se consid
eró y se declaró prisionero en ei Vatiéáno, 
rehusando negociar con el gobierno de Italia. 

J.. "NON POSSUMUS" y "NON EX
PEDIT'' . 

A partir de ese momento, el papa inició una 
política conocida como la del "Non possumus" 
respecto a la renuncia de sus Estados. León 
Xlll, sucesor de Pío IX sostuvo en más de 62 
documentos este mismo sentir. 

En 1879 e.l gobierno se apoderó de 3037 
conventos de hombres y 1907 de mujeres· así 
como de los bienes de otras casas religiosas 

. que quedaron sujetos a la conversión de ren
tas del Estado. El7 de agosto de 1881 se inició 
un movimiento popular tendiente a abolir la 
Ley de Garantías. León XIII estaba dispuesto 
a abandQnar Roma y cambiar la Sede ~apal a 
Trento, Salzburgo, Malta o España. 
En 1887 se iniciaron pláticas tepdientes hacia 

una conciliación entre el abad benedictino 
dom Tosti y el ministro Francisco Crispí, se 
llegó a proponer una reunión entre el rey 
Humberto I y el Papa en San Pedro. A última 
hQra el rey rechazó la entrevista. 

El46dejuliode 1887,e1Papaenvía unacarta 
al Cardenal Secretario, Rampolla, reivindi
cando su soberanía temporal sobre alguna 
porción de territorio, como prenda de su inde
pendencia en el orden espiritual. 

"Non Expedit" se refiere a la prohibición 
que el papwimpone a los católicos para que co
laboren con el gobierno de Italia y en 1879 se 
impuso a los católicos la táctica de abstenerse 
de colaborar con el gobierno sea cual fuere la 
forma de ésta. 

4.- Hacia el Tratado de Letrán 
Al ascender al trono pontificio Pío X, aun

que sostenía la tesis de sus antecesores, sin 
embargo, en 1905permitióa los católicos itali
anos votar en determinadas circunstancias, el 
fin era enfrentar una oposición a la izquierda 
de entonces. 
Entre los años 1913 y 1922se presentan y dis

cuten en diversos foros algunos proyectos de 
solución a la Cuestión Romana. 

En diciembre de 1922, Pío XI, en su encíclica 
"Ubi arcano", aseguraba que]talia jamás ten
dría nada que temer de la Santa Sede. 

El31 de diciembre de 1925, Mattei-Gentile, 
subseclll'tário de Estado en el ministerio de 
Justicía y Cultos, presentaba ante las Cámaras 
un proyecto de legislación religiosa prepar
ado por una comisión en colaboración con tres 
prelados vaticanos. Podría considerarse un 
plan de Concordato, aunque los expertos 
eclesiásticos que habían tomado parte no 
tenían mandato alguno del papa. 

El ministro italiano Rocco anunció al Par
lamento, el 14 de mayo de 1926 que- aquel 
proyecto para Uegar a ser concordato, tenía 
que comenZar por zanjar la • cuestión romana'. 

El 26 de agosto de ese año, comenzaron una 
serie de conversaciones entre el abogado 
Francisco Pacelli, por la Santa Sede, y 
Domenico Barone, como consejero de Es
tado, por Italia. 

El22 de noviembre de 1928, Mussolini rec
ibía del rey el mandato de firmar el Co'ncor
dato. 

5.- Firma del Tratado de Letrán 
El 11 de febrero de 1929, Mussolini y el 

Cardenal Gasparri, firmaron tres con-
venciones en el palacio de Letrán. · 

Una convención política, una convenci_ón 
financiera y un concordato. 

a).- el pacto político reconocía el Estado 
'Citta Vaticana', con todas las consecuencias 
de su inviolable soberanía, y abrogaba la Ley 
de Garantías. A su . vez el papa declaraba 
resuelta-definitivamente 'la cuestión romana' y 
reconocía el reino de 1 talia; 

b).- la convención financiera obligaba al 
gobierno itáliano a entregar, en numerario, 
como indemnización por el Patrimonio de San 
Pedro y otros bienes secularizados, una suma 
de 750 millones de Jiras y ponerlos en títulos de 
renta al5% hasta un valor de mil millones. 

e).- el concordato, por ser objeto de interés 
primario en este trabajo lo estudiamos en apar
tado diferente. 

Noche de· Bienaventuranzas 
"Queremos recibir y compartir las bi
enaventuranzas de Jesús presentes 
en los pobres y necesitados para que 
todos, hombre y mujeres, ancianos y 
niños, adultos y jóvenes, descubra
mos el mensaje del amor, de la libera
ción y del compromiso". Con este 
objetivo se llevó a C<lbo la "noche de 
bienaventuranzas" y que por tercer 
año celebró la comunidad parroquial 
del Cristo de las Bienaventuranzas. 

Esta tradición se ha ido cuhivando 
teniendo en cuenta los criterios base 
para las celebraciones de la parro
quia y que consisten en: 1.- Que 
ayuden a nuestro camino de 
evangelización integral, 2.- Que re
spondan a nuestra realidad parro
quial, 3.- Que creen responsable
mente las tradiciones de nuestra fi
esta y 4.- Que ayuden a construir el 
reino de la hermandan. 
"A partir de las reflexiones sobre el 

mensaje de las bienaventuranzas 
(Mt5, 1-10)" se invitó a todas las pre
sencias pastorales de la parroquia 
(comunidades eclesiasticas de base, 
movimientó familiar cristiano, grupos 
juveniles, catequistas, grupos de ora 
ción en la renovación del espíritu 
santo), a los comités y consejos "para 

. que en comunidad, grupo o movim
iento participemos de esta gran no
che, ~os reunamos en nuestro templo 
parroquial y en comunidad iniciemos 
nuestra nóche en procesión y envi
andonos unos a otros a los bienaven
turados de nuestra parroquia. 

En el documento que 
describe la festividad de 
la noche de bienaven
turanzas explica: "Los 
bienaventurados son: El 
gentío .(Mt5,1), han 
venido a Jesús una gran 
masa de gentes, son 
pobres, personas que 
sufren, hombres sencil
los humillados por la 
presencia del poder 
opresor; los que tienen 
alma o espíritu de pobre 
(M t5,3), ios que no bus
can ventaja, dinero y 
comodidades, son los 
que ne~sitan de los 
demás y de Dios; Los 
pacientes (M t5,5), los 
que no son soberbios 
de corazón . tampoco 
buscan el exito pqr me
dio de la violencia o im
poniendose a los demás;, 
los que lloran (Mt5,4), 

los qué no estan contestes con ellos 
mismos porque se dan cuenta que no 
estan bien con Dios, no se sienten 
personas y mucho menos dignos 
hijos de Dios. porque se ven oprimi
dos y despreciados; los compasivos 
(M5,7), los que no son capaces de 
hacer suyas las miserias, los proble
mas y dificultades de sus hermanos; 
los de corazón puro (Mt5,8), los ver
daderos, los que no se dejan engañar 
por el error y ven lo bueno donde 
este, sin perjuicios contra nadie; los 
que trabajan por la paz y la justicia 
(Mt5,6.9), los que construyen un 
mundo más humano y fraternal, los 
que no tratan de cubrir las injusticias; 
los que son perseguidos por la causa 
del bien (Mt5,10), los que ¡ter hacer 
el bien y luchar por la paz, la verdad 
y la justicia, son odiados y persegui
dos". 

Así, la comunidad parroquial del 
Cristo de las Bienaventuranzas hizo 
sus festejos con novenarios y toda 
una catequesis que marca una man
era distinta de celebrar y que tras
ciende a lo e0mún, sin dejar se ale
grarse con la musica de viento, el 
castillo, palo encebado, la kermesse 
con conjuntos musicales, reinas, tor
neos de futbol, danzas, maratbon, 
teatro popular y lo propio de la cel
ebración liturgica: Misas, sacramen
tos, cantos oraciones, velación, 
.comunión de las bienaventuranzas, 
todo esto en las fiestas del pasado 9 al 
19 de octubre. (MRMI). 
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El sanjuanense 
Por Raúl Esteban Maree/o 

+ Los amigos de la peda 
+ ''Campo briaao'' 
+ A los señores y señoras de pro
solución del agua tennal de San Juan 
les pasó lo mismo que -al PRD en 
Micboacán 

Les gustaron a muchos sanjuanenses los 
comentarios que hicimos sobre los 
"Pájaros muertos", pues para que no se 
enfríen, amigos, ahí les va lo siguiente ... 

Por un diario local es del conocimiento 
popular las reuniones que hacen "Los 
amigos de la peda" (sí comprenden, ¿ver
dad?), donde aparecen dichos señores, es 
en las páginas de sociales, donde se ven 
en las fotografías rodeados de comida y 
deleitándose con su chuperior y su don 
Píter. 

Esto no llamaría la atención si fuera una o 
dos veces; pero estos señores frecuentan 
sus reuniones para celebrar la entrega de 
una obra o simplemente para hacerle al 
cuento. El hecho es que por esto se han 
ganado el nombre de los amigos de la peda 
(incluyendo al acólito Lupe ) ... 

Seguimos con campo briago, en un lugar 
que se encuentra a la entrada de la ciudad 
(por donde están los muertos; pero no los 
pájaros); se encuentra un restaurant-bar; 
pues bien, dicho restaurant tiene un ruedo 
dentro de sus instalaciones y los fines de 
semana a media noche lidian torillos; dirán 
ustedes pero ¿por qué campo briago? ¡ah, 
porque allí se dan cita muchos menores de 
edad! (en su mayoría) y algunos adultos, 
todos ellos ae Talbilias de dase alta ... 

Muchos jóvenes y jovencitas qúe asisten 
a los colegios y· es.cuelas de San Juan del 
Río desde primaria, secundaria y prepara
toria, los cuales se ,ponen bien burros y ya 
tomados se lanzan aCruedo. a torear a )ós 
torillos (y luego los torillos torean borra
chos) y todo aquello se convierte en un 
manicomio; muchas jovencitas, también 
deseosas de aventuras se embriagan con 
sus acompañantes y así dan paso hacia la 
prostitución ... 

A los señores y señoras de Pro-solución 
del agua termal que luchaban para que se 
les devolviera el agua caliente, les pasó lo 
mismo que al PRD en Michoacán; los 
primeros pedían que C.E.A. les devolvi
era su agua ealiente, pues nada más les 
mandaba agua caliente a ciertos horarios, 
y ahora que está J .A.P.A.M es el mismo 
caso. 

En Michoacán renuncia Villaseñor; pero 
. se queda un gobernador interino del PRI, 

en sí la misma burra pero revolcada ... 
Más tardamos en felicitar al señor gober

nador por la clausura de , las pulquerías 
que en volverse a abrir (¿de a cómo fue?); 
y por si fuera poco la chuperior abrirá más 
expendios de cerveza (a volver como an
tes, pleitos y torteadas); abrir más 

• to' (da' '?) vma.,..nas ¿to vta mas .... 
Al parecer a los sanjuanenses les van a 

dar vino y cerveza para que se vuelvan 
locos o tal vez sea una táctica para que no 
voten en las proximas elecciones, porque 
borracho y dormido se olvida lo jodido ... 
hasta la proxima. 

Exoerlenclas de yo exdrogadlctp 

Miguel Ríos, el dificil camino 
a la recuperación 

\, 

• Habla el lider moral de los Cholos de México, el símbolo, el amigo de los aprendido durante mi estancia con per
jóvenes • En 120 c:iudades del país be compartido mis experiencias con la sonas que lo necesitan. Y desde 1981, me 
juventud • Cuando visité Querétaro solicité apoyo, pero el secretario de dediqué a trabajar con los cholos, a-n el 
gobierno me dijo que me había equivocado de camino, que aquí no había propósito de que lograrán su recuperación 
problemas ni de drogadicción ni de alcoholismo, dice • Vivimos en una SO• y se pudieran integrar a la sociedad". 
ciedad que critica y no ayuda, no nos dejan alternativas • El exdrogadicto Habla Miguel Ríos, líder mpral de 
clama porque tennine la represión policiaca los cholos de México, un hombre que a 

Por Arturo Hernández Hernández través de su trabajo desempeñado con 

"Después de haber permanecido durante 
seis años en Estados'Unidos, en un centro 
de recuperación para drogadictos en Bak
ersfield, California, recuerdo que al salir ya 

totalmente recuperado, yo les dije que 
cómo podría pagarles lo que habían hecho 
por mí, y la respuesta que me dieron fue 
que aplicando la experiencia y lo 

tf•da modernlzadón retTOviaria! No, ua aunlecer ea los caminos de San Juan del Río 
oto de Jesúf·Ontiveros). . 

Miente regidor priísta:Oivera P. · 
"Ramón Soto Roelas 
miente en sus afirma
ciones. Desconocemos la 
causa que tenga para ello, 
pero forma parte de una 
serie d~ actos dolosos 
cuya intención pretende 
disminuir la confianza qué 
la ciudadanía nos ha man
ifestado", dice al conduc
tor · del programa 
radiofonico La fuerza de 
la palabra, Enrique Mo
rales García, el alcalde de 
San Juan del Río, Salvador 
Olvera Pérez. 

Luego de las declara-
ciones que hiciera el . 
regidor priísta Ramón Soto Roelas dentro 
del mismo programa rediofónico en días 
pasados y en donde afirmó que pese a que 
"las cosas se hacen con transparencia" los 
integrantes del cabildo en la represen
tación de 8 regidores panistas, se habían 
negado a firmar el acuerdo donde se estip
ula un mecanismo de control del gasto de 
los Ayuntamientos y del Programa 
Nacional de Solidaridad; Olvef!t Pérez en-

vtó un documento al con
ductor del programa, donde 
desmiente las palabras del 
priísta. 

Ahí afirma que "la pro
puesta de convenio no ha 
sido rechazada por el ca
bildo municipal. Se decidió 
por unanimidad -in
cluyendo los votos de los 
des regidores priístas-, que 
se enviará a una comisión el 
análisis y estudio del 
referido documento y en su 
oportunidad aprobarlo a 
rechazarlo o incluso pro
poner modificacJ.ones para 
su aprobación y firma". 

, "En este municipio recientemente se 
creó la Contraloría Municipal, como un 
órgano encargado de la vigilancia en el 
manejo de recursos para garantizar la 
transparencia y uso adecuado de los mis
mos, Institución que fue aprobada por 
unanimidad por el Cabildo y es con
veniente mencionar que somos el único 
municipio del estado que cuenta con dicho 
organismo", precisa finalmente. 

miles de jóvenes de nuestro país se ha 
convertido en todo un símbolo, es el amigo 
de los jóvenes, como lo llaman y le conocen 
en varios lugares de México. Se nota la 
experiencia en su voz, una voz firme. 

"La labor que hacemos entre los 
jóvenes y yo consiste en tenemos ocupa
dos haciendo labor social, barriendo calles 
pintando bardas y camellones. También 
damos pláticas en diferentes puntos de la 
república". 

Su trabajo ha dado mucho de qué 
hablar, la difusión que ha dado la prensa y 
los diferentes medios de comunicaciíon es 
una muestra del valor que tiene, pero 
sobre todo, la sociedad se envuelve en la 
metamorfosis del pensamiento, una so
ciedad que prejuiciosamente los juzgaba 
les reconoce ahora su esfuerzo. "La gente 
ve nuestra labor como muy positiva y está 
empezando a reconocer que la juventaud 
tambien cuenta, propone y aparta. Además 
que representa a un grueso sector de la 
población total del país y del orbe, lo impor
tante es el servicio de cooperación que hay 
entre todos. 

"En ese sentido, añade, hemos con- , 
cientizado al gobierno para que haya 
apoyo y se ha logrado bastante. Sin em
bargo, dice, apoyo como el que nos brindó 
Francisco Barrios, actual Gobernador de 
Chihuhaua, cuando era presidente munici
pal, no hemos vuelto a recibir. Desde que 
lo conocimos hubo disposición de parte de 
él y todo su equipo. 

Respecto a la respuesta de los 
cholos comenta: "ellos dieron respuesta 
inmediata ya que buscan un núcleo de 
identificación, son personas que se visten 
como ellos sienten pero que buscan algo 
positivo, la muestra está en que cerca de 26 
mil jóvenes participan activamente ha
ciendo estas labores en Chihuahua, son 
jóvenes de distintos barrios que tienen. una 
identificación entre ellos. 

"Entre tOdos hemos hecho cosas de 
relevancia como la tregua entre cholos y la 
policía hace tres años, la cual arrojó resulta
dos 'positivos, los jefes policiacos recogi
eron nuestras demandas, entre ellas que se 
les de el lugar como ciudadanos así como 
evitar la violencia entre policía y jóvenes. 
Hasta la fecha estos propósitos no se han_ 
consolidado totalmente pero ya se ha 
trazado el camino. 

Ríos, originario de Chihuahua, 
casado,- padre de dos hijos, nos muestra 
algunas de las constáncias que le han dado 
en los lugares donde ha impartido confer
encias. "Casí siempre yo 'llegó de 
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FERRETERIA SAN JUAN 
LAS MEJOR~~MARCAS A LOS MEJOR~ PRECIOS _ 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones de 
PVC, cobre y galvanizado, tornillos y cientos 

de artículos de ferretería. 
URREA +lUSA+ 8-TICINO+SHERWIN WILLIAMS + ~LEIN 

Miguel Ríos •.• 
Vtms: 4dq Dáginq 9 
espontáneo pero cuando ya me conocen me vuelven a 
invitar. Por lo regular en las escuelas donde me presento 
los jóvenes me han tratado excelentemente. En 120 
ciudades de la república he compartido mis experiencias 
con la juventud, experiencias que tuve durante 14 años de 
drogadicto. Considero que de alguna manera puede ser 
una guía para err-adicar este problema, la orientación fun
damental que les doy para evitar esos golpes en ese laber
into oscuro que son las drogas es como una pequeña pisca 
de conoéimiento adquirido a través de lo que viví, sin 
embargo, es iñrportante que los padres se involucren to
davía más y los orienten dentro del núcleo familiar. . 

-¿Qué otras vías podrán servir para erradicar este 
problema? 

-"Aparte de lo primordial que es la orientáción otra 
alternativa viable es la tarea ocupacional para que los 
jóvenes canalicen sus energías y emociones mediante el 

·· trabajo y el deporte. ~ 
"En este rubro, cabe también el compromiso del 

gobierno a través de sus instancias juveniles, de aportar 
materialmente para el desarrollo infantil y juvenil. Se ob
seJVa, por ejemplo, a un j~ven limpi~!,ldO parabrisas o 
ven~iendo chicles, creemos que son unos vagos, pero no, 
anahzamos a fondo el problema y sí se obstaculiza su 
desarrollo porque vivimos en una sociedad que critica y 
no ayuda. 

"Otra anecdota fué Guando visité la ciudad de Querétaro 
a-solicitarle apoyo al gobierno del estado, el secretario de 
gobierno me dijo' que había equivocado el camino, que en 
Querétaro no había problemas ni de drogadicción ni de 
alcoholismo'. Pero no todo fue color negro, en la univer
sidad me recibieron excelentemente, tanto en la facultad 
de química, psicología y derecho, además del Cobach 
número nueve, en todas estas escJJelas -platiqué con los 
jóve~es. También aquí, en San Juan-el Río, las autoridades 
y-otras gentes me ayudaron, incluso económicamente". 

·Los jóvenes, dice, muchas veces tienen que batallar por 

+ SIEMENS + PHILLIPS 
el burocratismo existente, no hay alternativas para ellos, 
pero lo más gustoso es ver a los jóvenes haciendo labor 
social con lo poco que tienen. 

·"Es necesario que termine la represión policíaca, pero 
sobre todo que vean a la juventud como ciudadanos, para 
que haya un desarrollo real en nuestro país". 

El personaje que en sus tiempos fué pachuco, nos 
muestra una serie de fotos en donde destaca una donde 
está .retratado con el conduGtor de te1evisión Paco S tanley. 
Sobre ese foto dice: "A raíz de la aparición que tuvimo.s en 
1988 en el programa Ca mara /nfragañli d~ Osear Cadtna, 
nosotros conocimos a Paco Stanley a quien le gustó 
nuestra labor y en un muy buen gesto nos regaló 30 
miiiQnes de pesos con los cuales montamos un Jaller de 
carpintería en Chihuahua. Ahora contamos ya con otro 
taller en Aguascalientes, en estos lugares se invita a los 
jóvenes a aprender un oficio y hasta el momento los resul
tados han sido magníficos, el gesto de Paco ha dado 
frutos". 

Un hombre tranquilo que ha Gonocido bastante, lo mismo 
concede entrevistas a la prensa a la radio y a la televisión. 
El album que llevaba bajo el brazo no miente, en él hay 
recortes de algunas de sus entrevistas. "Me han invitado al 
programa Dialogo de la televisión de Nayarit, al programa 

HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEF"'-ONOS 
2-00-82 y 2-39-99 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

Diga/o sin Miedo en Morelia, he estado en el canal 3 de 
Eagle Pass, en Radio Universidad de Tamaulipas, en fin, 
para mí eso es secu-ndario". • 

Ríos confiesa: "los reconocimientos ño me interesan, los 
recibo por educación nada más, para mí, lo más valioso 
son los trofeos que los jóvenes me dan". Eleva su mirada 
y dice: "Una señorita de1Cetis68 de Sinaloa, me compuso 
una canción, al terminar la charla me la cantaron entre 
todos; son cosas que lo pÜnen chillón a uno". 

Asimismo, recuerda que durante un concierto de rock 
realizado en Ciudad Juarez, el cantante del TRI, Alex 
Lora, dijo: "Ya no le cantamos a Miguel. Ríos el rockero 
español, ahora le cantaremos a Miguel Ríos, el chihua
buense, el amigo de los jóvenes". 

Cuenta que en 1968 tr-ató de asesinar a su familia por 
cuestión de la droga. Y fué hasta 1974, con el apoyo de un 
amigo, cuando pudo viajar a Estados Unidos e ingresar al 
Centro de Recuperación. "Mi familia me ve ahora 
bien 'machín', sobre todo mi jefa. Mís hijos dicen que 
estan orgullosos de mí, pero yo estoy más orgulloso de 
ellos. Yo estoy viviendo tres-etapas de mi vida, soy niño, 
joven y adulto" .Para finalizar, manda un mensaje a los 
jóvens de San Juan deJ Río: "No le lleguen a la droga, 
se petjudican a sí mismos, a la sociedad y a su familia". 

Juárez # 20 
San Juan del Río 

Tel: 2-30-80 

Al decir voz queremos decir 
espacio · · definido, discurso .que 
>se diferencia de los discursos 
ajenos. El _que tiene voz debe 

tener poder ante los · otros para 
que no le quiten ese espacio 

ganado. El que tiene voz, y hace 
uso de ella, decide su posición 

¡Los mejores precios de contado! 
Y todas. nuestras líneas páguelas 

· ante los otros. 

HSP 

ARTICULOS DE PIEL Y NOVEDADES 

L ·u P 1 T .A 
TIENE PARAESE DÍA ESPECIAL LO MEJOR EN: 
CHAMARRAS Y FALDAS DE PIEL, BLUSAS, 

SUETERS, TRAJECITOS, REGALOS Y UN 
SINNÚMERO DE ARTÍCULOS MÁS 

Le ofrecemos 

10% DE DESCUENTO 

r ' 

HIDALGO NO. 24 CENTRO SAN JUAN DEL RIO, QRO 

a 30,60 -Y 90 días 
Crédito 

_fácil 

.SIN IN.TERESES 
ES 

"EL CHAVO" 
.REPARACIÓN Y VENTA 

DE RADIADORES 

LA V ADOS,.SONDEOS y ADAP'f A ClONES DE :L~~s,:;~DE:OES EN.· 
TOOOTIPODEPANALESPARARADIAOORES COL BENI~OJÚAREZ 

. ·1 , 

GARÁNTfA EN TODOS SUS TRABAJOS SAN JUAN DEL RIO, ORO. 
· · • . 'A SOLO TRES CUADRAS 

DEL Sto. TACO 
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CASA OR'l~EGA 
HIDALGO No. 22 

CENTRO 
TEL: 2-06-13 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

. . . 

FERRETERIA, MATERIAL ELECTRICO, PLOMERIA, PINTURAS, 
CRISTALERIA, ARTICULOS· PARA EL HOGAR, REGALOS 

E IMPORTACIONES 

El n1ejua· s~u·tidu )' pn~ciu de la n~gii)n (~0!\IPRlJEBELO · 

Phillips • Truper • Urrea, • /USA • B-ticino • Klein • Black & Decker 
• Resisto/ •· Vasconia • Crisa • Tress • Osterizer 

Bodega de Jeans de importación...,.. 
Distribuidora de las mejores marcas 

internacionales: 
Levi's, Pepe's, Gap, Brappers, Jeans USA, etc. 

Durante el mes de Octubre J eans importados a 
Sólo: 50,000 (50 N. Pesos) 

Sólamente en la bodega central 
1 S de mayo # 168 frente a La Cruz 

Rincones de Querétaro 
José Antonio Resendiz l. . . . 

· ~R~CA-N · 
~ . *·· . ~ . 

Se terminó la feria Colón 92, espectaculos de gran 
calidad, a•mque en la mayor parte de ellos, poco 
público, pero esto tiene una razón de ser, los pueb
los pequeños como casi todos los de la entidad; no :. · 
pueden programar simultaneamente números dif-

.. erentes pues es poca gente y los visitan"tes no son 
muchos ... El evento que reunió mayor número de 
personas fué sin duda el de la inauguración, de
spués se realizaron espectaculos de gran calidad 
como la presentación de la Filarmonica de 
Querétaro, que a pesar de la gran calidad fué admi
rada por poco público ... Ya se habla de la organi
zación de la Feria de Ezequiel Montes 93 que se 
realizará del 8 al 13 de del próximo mes de enero 
tiempo en que también s·e realizan los festejos a la 
Virgen de Guadalppe, Juan Trejo Peregrino es ~ 
otro de los alcaJdes activos de la actual administra
ción y estaní~s seguros que hará lo posible por 
llevara cabo una buena fiesta, por lo pronto ya hay 
una nueva soberana-para estas fiestas de enero, es 
la señorita Yadira Fere.grino Dorantes, quien es es
tudiante del tercer - semestre. en el Colegio de 
Bachilleres de este lugar y esta muy contenta de 
que haya sido elegida sobe.rana ... Del 5 al 8 de 
diciembre se llevará a cabo la tradicional fiesta de 
La Purisima Concepción y dará inicio con la coro
nación de la reina fiesta, misma que se espera sea 
electa en el transcurso de esta semana pues ya hay . 
dos candidatas, ellas son Diana Vega y Aaraceli 
Torres, la primera respaldada por la Escueia Se
cundaría y la segunda por un comité del pueblo ... 
Pues no hubo nuevo auditorio municipal para San 
Joaquín, según se rumora y el proyecto solo 
quedará en ampliación del actual, ojala y esta am
pliación se haga como debe ser, tambjén ojala y que 
algún día se le haga justicia a uno de los eventos más 
importantes del estado de Querétaro, como es el 
Concurso Nacional de Huapango y se construya la 
a~tentica catedral del Huapango... La carretera 
Colón-Toliman cobra ya cuatro víctimas en menos 
de dos años, con la muerte de Ruben Uribe, estudi
ante del segundo año de la Escuela Secundaria 
Técnica Número Cinco ... En Ezequiel Montes cer
car de mil500 millones de pesos, se aplicarán en la 
dignificación de la delegación de Bernal por lo cual 
se beneficiará el aspecto de este rincón t-uristico de 
Querétaro, según dijo el presidente municipal Juan 
Trejo Fe'regrino ... En Tequisquiapan nos informa
ron que otro servidor público que esta haciendo se 
las suyas es el inspector de alcoholes, a quien califi
can coqto el principal chantajista de los pulqueros 

. . Unlfonnes depOrtivos . 
trofeos; balones, playe.ras para 

Do U y Basquet bol . 

" que vienen de Hi(lalgo, ojala y que el alcalde Or
lando Ugalde camacho ponga remedio a tantas 
anomalías ... 

Trabajo por las comunidades en Colón 

Continua en Colón el Programa 
Hablemos con los nuestros 
.En las 54 comunidades que comprende el municipio de Colón se ha dado 
cabal cumplimiento a todas las demandas y peticiones solicjtadas dentro del 

. programa Hablemos con los nuestros. El alcalde de este municipio, Hugo 
Cabre_El Ruiz entregó a la ciudadanía el primer paquete de lamparas de tipo 
Anahuac para el alumbrado público de la subdelegación de el Lindero. 

Durante un acto al que asistieron el subdele_gado y comisariado municipal, 
además de varios habitantes del lugar, Cabrera Ruiz dijo que se esta 
cumpliendo uno de los compromisos. que se plantearon en esa comunidad 
hace algunas semanas. 

Agregó que "a partir de que se cuenta con el carro recolector de basura, 
el servicio de limpia a mejo.rado y en breve se contará con otra unidad. 
Estamos concientes de que falta mucha por hacer pero contando con la 
voluntad de la ciudadanía y trabajando conscientemente se sald.rá adelante", 
concluyó. (José Antonio Resendiz 1). 

Autoridades obstaculizan e ignoran 
a la administración de · SJR: panistas 

"Las autoridades priístas del gobierno del estado, reite-radamente marginan, 
obstaculizan e ignoran a la administración municipal de San Juan del Río. 
Especialmente el secretario de gobierno, Jesús Rodríguez Hemández que 
está a favor de fom~ntar el alcohoJismo al apoyar la apertura de pulquerias 
de este lugar, que ya antes las autoridades sanitarias municipales y estatales 
habían clausurado", dice un volante del Partido Acción Nacional, entreg¡¡do 
en esta redacción. · 

Según se informó el documento empezó a repartirse desde el pasado 
viernes, en todo el municipio de San Juan del Río y en las carreteras que 
oomunican a la ciudad. "Vamos a hacer llegar este volante lo mas lejos 
posible, inclusive en la caseta de Palmillas ya se reparte en autobuses de 
diferente procedencia para que se enteran de lo que pasa aquí en San 
Juan", indicaron panistas, quienes reclaman "respeto al Ayuntamiento y 
cie.rre de los antros de vicio que perjudican a nuestra comunidad". 

Asimismo dicen en el escrito que "el Ayuntamiento de San Juan del Río se 
ha esforzado por realizar las ob.ras sociales y materiales que beneficien al 
pueblo que lo eligió en forma democrática y valiente., pero eso ha causado 
disgusto a las autoridades priístas del gobierno del estado". 

Zapatos 
Soto, ·Richard 

Morelos No.l2-B y 
Plazuela More/os No. l-A 

San Jua_n del Río, Qro~ 

.Temor en · Santa Ma.ría del 
Mexicano 
El Art, 33, ¿obsoleto? 

¿Obsoleto, sueño guajiro o espejismo, dé 
nuestro pueblo indígena? En Santa María del 
Mexicano, municipio de Colón Qro. que lleva 
el nombre del navegante que protagonizó el 
"encontronazo de dos culturas", no se en
tiende el por qué de la no aplicación de este 
precepto constitucional en contra del religioso 
norteamericano, Guillermo Norman, ya que las 
familias avecinadas en este lugar,los cuales es
tan siendo atacadas, amenazadas, sus hijos 
golpeados y sus animales asesinado:;_ con arma 
de fuego en caso de que invadan el feudo re
genteado por este singular extranjero. De 20 
f-amilias que existían en el lugar, solo quedan 
seis ya que los demas han preferido abandonar 
la tierra de sus antepasados ante.la embestida y 
eso que nuestra constitución política, especi
fica en su artículo 33, claramente las disposi
ciones ante a.busos de extranjeros en contra de 
nuestros conquistados compatriotas. 

Por denuncias hechas ante autoridades esta
tales, ejidales, diarios locales y autoridades mu
nicipales, los vecinos del lugar, claman por que 
se ponga un hasta aquí a tanta prepotencia y 
abuso, pero sus clamores no han encontrado 
en este desierto plagado de intereses buro
cráticos el eco esperado. 

¿Qué no existirá quien escuche el justo 
clamor de estos desamparados y corte por lo 
sano el problema. AlZan la voz al gobernador 
del esta<;lo, al obispo· diocesano y al alcalde de 
Colón. (Jorge Montenegro F.) 
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Los Nuevos Pesos ... 
Aarón Sandoval/1/ 

S. lmplicaeioMs desfavot'tÚJies. A) Se ptevee 
que con la nueva unidad monetaria se creará una situa- . 
ción de confusión, desconcierto e impacto psicológico 
sobre la pobla9ión. 

- Los abuelos dicen: en mis tiempos el dinero sí que 
valía. Con la nueva unidad monetaria las personas may
ores, ideqlógicamete se sentirán estar viviendo los tiem
pos de las primeras décadas de este siglo. 

-Se acabaron los millonarios. Actualmente cualquier 
persona trae en el bolsillo un millón de pesos y por lo 
tanto es fácil ser millonario, por tal razón no es cosa ex
traordinaria ver a los millonarios. Pero ahora con la 
cuestión de los ceros, sólo lo serád los que tengan cómo 
demostrarlo, si no qué chiste tiene ser miUonario. Con 
esto se recuperan frases como: el señor de tal, el señor 
es millonario, se define y se deslinda con ceros la ri
queza y la pobreza. 

-Desde que se contaba con mano, cifras de millones 
de pesos, se le perdió respeto al dinero, pero a partir de 
1993 será respetable nuevamente el dinero. 

Ambulantaje, tensión política 
v¡,, tk 1q p4ging 1 

América Latina y el Caribe (PREALC) de la Organización 
Internacional del Trabajo, que en su último informe señala 
que en el llamado sector informal de la economía laboraba 
hasta 1990, el36 por cie.nto de la PEA, lo que significa que 
6 millones 840 mil mexicanos sobreviven como vend
edores ambulantes, empleados por su cuenta, y en el servi
cio doméstico. ¿Qué provocó el aumento explosivo de la 
economía informal? Según Michel Hansenne, director 
general de la 13 Conferencia de los Estados de América 
miembros de la Organización lntemácioñal del Trabajo: 
"se llegó a niveles de salarios que en algunos países sólo 
representaban en 1990, fracciones del nivel prevaleciente 
en 1980. Tal es el caso de Perú, donde el salario mínimo se 
·cifró en un séptimo; de México donde fue del 40 por 
ciento, y de Bolivia, Ecuador y El Salvador, donde fue un 
tercio del vigente a comienzos del decenio ... la pobreza se 
ha agudizado en toda la región (se ~fiere a América 
Latina). La proporción de pobres, que era en 1980 del 35 
por ciento de la población, es hoy del 44 por ciento. Se 
trata de 183 millones de seres humanos cuyos ingresos los 

· sitúan por debajo del límite de la pobreza. De ese total a 
México corresponden 43 millones". R~sulta claro que 
pl\~_estos organismos internacionales, la situación de de

.se~pleo, subempleo, economía informal, y pobreza de 
nues~ país no es diferente de la del resto de los países 
latinoamericanos, a pesar de lo que los salinistas pregonan 
en contrario. · 

¿La ecoD<~mía informal sirve para algo? Seg.m Víctor 
Tokman de )¡t . ya mencionada PREALC: "El sector infcr-

INSTITUTO SUPEREIRO~A 
DE BELLEZA MOD ,,. 

2 
Iniciamos la Carrera . 

-Devaluación disfrazada. Si el dólar vale hoy $3115 y se 
le van a quitar tres ceros a la moneda, entonce~ en lugar de 
que valga $3115, costará $3.50, con lo cual se habrá hecho 
una devaluación disfrazada de 12.3% 

-Deuda externa. Ideológicamente la deuda externa se le 
quitan ceros y aparenta una cuenta menor. 

B) El redondeo. Un elemento importante que puede 
prestarse a confusión si no es manejado con cautela y con 
suficiente información previa, es el redondeo. 
Unicamente en el caso de los pagos en efectivo que in
cluyan centavos se aplicará el redondeo, ajustando el 
m9nto (a la baja o al alza) al múltiplo de 5 centavós. Ello en 
virtud de que esta es la moneda de más baja denominación 
en el nuevo sistema monetario, que equivale a $50 actuales 
y que prácticmaente ya no se usan las de menor valor, 

Por ejemplo: Un producto que cueste ocho pesos con 78 
centavos, el múltiplo más cercano a 78. centavos es 80 
centavos, por lo tanto el precio del producto no será de 8 
pesos con 78 centavos, sino que tendrá un costo de 8 pesos 
con 80 ~ntavos. Aquí se está aplicando el redondeo. 

\ 

mal actúa como un colchón para las economías que creci
eron poco. Es, un fenómeno propio de la época, ante el 
deterioro de los salarios y la imposibilidad de un empleo 
bien remunerado y protegido por una legislación laboral, 
la gente opta por oportunidades que les permitan sobre'
vivir y hacerlo además con independencia e ingresos 
superiores al mínimo". Como vemos, el problema real es 
otro y más profundo, la aplicación de los modelos de desar
rollo impulsados por los organismos financieros inter
nacionales ampliamente dominados por et gobierno esta
dounidense han sumido a Latinoamérica en la miseria,. 
pero nuestros gobiernos también tienen gran responsabili
dad en ello, y la tratan de evadir a toda costa, políticamente 
les sería muy costoso. Por eso la indefinición de las autori
dades federales para encarar un problema nacional y que 
-se quiere "resolver" municipalmente, por eso no tienen 
cifras (o dicen que no las tienen), por eso el ya Citado 
Francisco Gil Díaz declara que no cree que se deba re
primir a los comercios que no tengan domicilio fijo "hay 
que encauzarlos pero 'no eliminarlos'". 

Entonces, ¿cuándo va a desaparecer el comercio ambu
lante?, la respuesta es obvia, cuando existan empleos sufi
cientes y bien remunerados, con una legislación laboral 
que en la práctica proteja los derechos del trabajador. De 
esto hay que ser muy concientes, el comercio ambulante 
debe ser temporal, no es justo que nuestra población tenga 
que buscar la sobrevivencia en condiciones poco dignas e 
inseguras, expuestos a lluvias, inundaciones, contam
inación constante, insalubridad, agresiones de ·las autori
dades, automovilistas y ciudadanos agobiados también por 
la crisis y que buscan en quién desahogar su impotencia. 

Lunes a vierne~ 
. 10-13 hrs. y 18-21 hrs. 
Sábados 10-13 hrs y 15-18 hrs. 

San Juan del Río, Oro.!! 

CON EL SISTEMA MODERNO ~~~~EO EN UN TIEMPO DE UN AÑO 
INSCRle.c.JONES ABIERTAS "'11AESTRO TITULADOS r • 

TENEMOS SERVICIO DE PRIMERA EN ESTETICA UNISEX 

INDEPENDENCIA Nll 15 A UN COSTADO DE LA PARROQUIA DE LA VIRGEN DE GUADALUPE 
SAN JUAN DEL RIO, ORO. 

Otro ejemplo a la baja: Un artículo que cueste 6 pesos 
con 41 centavos, el múltiplo más inmediato de 41 es 40, 
por lo mismo el precio de dicho artículo será de 6 pesos 
con 40 centavos. Esto es también aplicando el redon-
deo. . 

Esto del redondeo, como ya se señaló, se aplicará en 
el pago en efectivo. 

- Cuando los pagos de un artículo se efectúen con 
tarjeta de crédito o con cheque, se tendrá que pagar 
exactamente la cantidad, el asunto es que, ¿quién usa las 
tarjetas de crédito y los cheques? 

- El redondeo en los pagos no debe implicar un re
dondeo en los precios. Más sin embargo se prevee que 
con la reetiquetación de precios que los comerciantes y 
empresarios. hagan a Jos productos, los precios se ex
presarán tendiendo a los múltiplos más altos, aquí estará 
bien aplicado el redondeo. 

- Con la nueva moneda, significa que todo mundo 
tiene que saber hacer cuentas, pero qué va a pasar si en 
nuestro país más de 4.5 millones de gentes son analfabe
tas. 30 millones de personas sin educación básica, 25 
millones mayores de 15 años sin primaria completa. De 
1982 a 19881a deserción acumulada total en primaria fue 
de 5 millones 100 mil niños en el país. 

Quien busque perpetuar esta situación para su propio 
beneficio estará siendo cómplice de las autoridades y del 
sistema económico que la provocaron. Si los líderes de las 
diferentes agrupaciones de ambulantes quieren en ver
dad ayudar a sus agremiados no pueden limitarse a objeti
vos de corto plazo, deben pugnar también porque se 
dejen de aplicar modelos económicos que propician por 
un lado miseria y por otl'() la concentración insultante de 
riqueza, encauzar su lucha por empleos seguros, remu
nerados y que no sólo sacrifiquen al mujeres y niños en la 
búsqueda de la simple sobreviviencia. Parece paradójico, 
pero el objetivo es lograr que el país se desarrolle 
económicamente al punto que vuelva a la economía infor
mal a su mínima expresión, y no como ahora que abarca 
entre el 20 · y el 38 por ciento de la población 
económicamente activa, un país en estas condiciones no se 
puede desarrollar. ' 

Las autoridades, mañosamente, quieren pecar de ingen
uas. Nadie mejor que ellas debe conocer la dimensión real 
de la economía informal y sus causas, aunque es más 
cómodo centrarse en los síntomas. Sólo que han llegado al 
punto de radicalizarlos; de tanto satanizar al comercio 
ambulante han incrementado la tensión política innecesari
amente y existe desconfianza y resentimiento por ambas 
partes, mala base para llegar a acuerdos mínimos. La 
~ecesidad de reglamentar esta actividad nadie la discute, 
pero ha faltado voluntad con el pretexto de que son ciuda
danos organizados al-margen del gobierno y su partido, 
por ello se les agrede constantemente y se les desprestigia 
en los medios de comunicación. 

Si estas organizaciones no estuvieran a la defensiva ya 
hubieran mejorado su relación con la ciudadanía y acep
tarían algunas de las críticas justas que se les hacen, y más 
de una cambiaría de dirigentes. 

Algo ha estado peligrosamente ausente en esta polémica, 
la posición oficial de cada partido político respecto de la 
economía informal en general y el comercio ambulante en 
particular. Las declaraciones para salir del paso ya no son 
suficientes, ¿cuál se avienta? 

El Hada Azul 
... ·y AHORA 

Importaciones exclusivas 
Pantalones de mezclilla, 

feoordinados, edredones, colchas y 
sweters; juguetes, paiulleras, 

andaderas, periqueras, cuntls y 
camas 1/2 barandal. 

Toallas, chales, cobijas, pañoletas 
rusas pintadas a mano. 

¡Sólo artículos selectos para su 
buen gusto! 

Rayón 20-B San Juan del Río, Qro. 
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cumplimos un 
año en San José 

panl$tas. encabezados DOT Mauro Juarez. demandan Intervención de la eGJ 

Con esta edición, iniciamos hoy el as
censo al segundo escalón. Octubre 28 
es la fecha de nuestro primer aniver
sario en este municipio abrazado por el 
cambio político y social que se ha dado 
en varias regiones del país. 

Aguardiente provoca tres muertes 
y varios enfermos en el Capulin 

Hemos sido testigos durante este año, 
de la significativa transformación 
política que ha quedodo plasmada en las 
páginas de la historia de este pueblo. 
Hemos compartimos--/os reclamos de 
quienes en tiempos próximos al nuevo 
milenio mantienen con firme convic
ción, ideas de libertad y justicia en estos 
s~elos apenas salpicados de demacra
cta. 
El iturbidense toma ahora la palabra y 

participa.-· Nuestras páginas han sido y 
serán el cenlro de reunión para las 
voces inconformes y denuncias. Reit
eramos nuestro compromiso de conlin
uar dando cuenta de manera respon
sable, de los aconJeeimienJos cotidiaTWS 
y prinCipalmente, ser tribuna para todo 
lector, el último juez. · 

Ua amanecer de octubre. En la PlaZII priadpal 

Beneficas las refotmas actuales del 
Código Penal de Guanajuato: Montaner 

El Cereso solicitó al gobernador cinco 
preliberaciones y 2 remisiónes parciales 
De 28 Presos que tiene el Cereso de San 
José lturbide;· s~ lran solicitado solo 5 pre
liberacionesy 2 remisiones parciales ante 
el gobernador del estado de Guanajuato, 
Carlos medina Placencia, pues solo estas 
personas tienen ya el ti~mpo--s~ficiente que 
se requiere en las n~.vas ·reformas del 
Código Penal. 

Así lo señalo el director del Centro de 
Readaptación Social Antonio Montaner 
Rizo, quien ademas dió a conocer el 
nombre de los posibles beneficiados de 
entre los cuales se encuentran el señor 
Ruperto Rodríguez, Jaime Rodríguez, 
Juan Romero, Juan Gallegos, Vicente 
Jiménez y Jaime Zamora. · 

"Para poder realizar este beneficio 
unicaniente estamos esperando la desición 
o mas bien la aprobación del gobernador. 
Después de que estudien la documen
tación de todos los beneficiados y si se 
aprueban, seran puestos en libertad 
cuando se indique", indicó. 

Montaner Rizo mencionó que de los 28 
presos que hay en el Cereso, "solo 7 alcan
zan la preliberación, a los demás todavía les 
falta mas tiempo para cumplir con estas 
nuevas reformas del Código Penal, todo 
esto lo estamos haciendo bajo la dirección 
del director a nivel estatal, de Prevención 
Social Mario Seto, ellos nos han enviado 
unos fonnularios, los cuales deben ser 
elaborados exclusivamente por la Di
rección del Cereso, no debe intervenir 
ningun abogado, únicamente nosotros 
somos los autorizados". 

Por otro lado mencionó Montaner Rizo, 
que los formatos son llenados recabando 
datos de los archivos, entrevistas y trabajos 

que realizan los encargados de talleres, la 
trabajadora social, el psicologo, el doctor 
de cabecera, el profesor de educación, el 
jefe de vigilancia y el propio director del 
Cereso. "Entre todos llenamos estos for-

. matos, damos~. nuestra opinión, nuestras 
conclusiones, tomando en cuenta los datos 
de todo lo obtenido durante todo el tiempo 
que han estado recluidas estas personas, 
esto se pone a criterio del gobernador que 
en su momento es el.que determina si estas 
personas son aprobadas o desaprobadas. A 
nosotros nos dieron el plazo para finales 
del mes de octubre para mandar toda la 
documentación de los internos benefi
ciados, y las personas aprobadas deben ser 
puestas en libertad antes del dia 30 de 
noviembre. 

"Los trámites no van a tener costo alguno, 
estos son absorbidos por Prevención So
cia] del estado, el interno no tiene porque 
pagar ni un solo centavo. Aprovechando 
este meaio de comunicación, les infor
mamos a los familiares de los internos, que 
no se dejen sorprender efe algún licen
ciado que quiera salir beneficiado, al de
cirles que les cobran tanto por estos 
trámites porque la única per89ña autori
zada para realizar estos trámites y para fir
mar esta documentación es el director del 
Cereso, nadie mas". 

Finalmente manifiesta su agrado ante es
tas nuevas reformas que "son en benefició 
de todas las personas que de uno u otro 
modo hayan delinquido, se les de una 
nueva oportunidad de incorporarse a la 
sociedad y nosotros esperamos no volver
los a ver nuevamente dentro del penal". 
(Andres Vázquez Hinojosa). 

·Le seguimos! No, ya va monos (Foto Jesús 
t>ntiveros) 

•"Desde el 10 de mano se solicitó la 
intervención de la presidencia mu· 
nicipal y nunca se obtuvo respuesra., 
pero acudimos ya a la Procuraduría 
General de Justicia en el estado", 
dicen panistas •"Las personas que 
venden el aguardiente son influyen
tes; algunos delegados son los que 
promueven los bebidas embriagan
tes" aseguran •El alcohol /lomado 
"curado" es almacenado en tambos 
contaminados de 200 litros 

PoR ANDRES V ÁZQUEZ HINOJOSA 

Pánico en El Capulín, 3 muertos y v.arias 
personas ya enfermas, hombres y mujeres, 
jovenes, adultos y hasta niños ya hinchados 
por el "aguardiente" que se vende clan
destinamente en el Municipio de El Capulín 
y sus rancherias. 

Un grupo de ciudadanos encabezados 
por Mauro Juárez Garcia, Secretario de 
divulgación y propaganda del comité mu
nicipal del Partido Acción Nacional, y por 
el subdelegado de El Capulín Carmen Be
cerra y un representante del municipio del 
Santa Catarina, Marciano Reséndiz 
Ramírez se manifestaron ante este seman
ario, "pues no nos han hecho caso en la 
presidéncia ni en un periódico El Nacional 
que se reparte en San José", del peligro 
que corren algunas personas, si siguen to
rr.ando el alcoholllamadp curado, almace
nado en grandes tambos de 200 litros que 
además están contaminados. 

Pero no solo esto es el problema. El 
problema también es de que las personas 
que venden este aguardiente parece ser 
que son influyentes, según informó el Pan
isla Mauro Juárez quien ademas señaló 
que "desgraciadamente parece ser o mas 

Pasa a la página 14 

·A fines de este mes inicia el 
111 Campeonato municipal de Softbol 

El próximo 31 de octubre arranca la 
segunda vuelta d~l 11 Campeonato Munici
pal de Softbol en San José lturbide. 

Los partidos a celebrar son: 
Materias Primas M. VS Los Hinchados 

· Glorieta Vs Secundaria 
Electro Industrial Vs Los To~dos 
Cotorros de Vanart Vs Los Chocosos 
Este deporte se inició en Materias Primas 

hace aproximadamente 12 años como tor
neo interno de esta fábrica, después se 
empezó a promover en el municipio y 
empezaron a participar equipos que no 
pertenecían a la empresa 
. Hace aproximadamente 2 años el deporte 
había venido de más a menos y estuvo a 
punto de desaparecer, pero a medidados 
de junio de este año, la presidencia munici
pal organizó el primer torneo, donde origi-

nalmente participaron los siguientes equi
pos: Torpedos, Electro Industrial, Cartón y 
Papel, Secundaria, Glorieta, Cotorros de 
Vanart y _Materias Primas; pero a los 2 
juegos se salió Cartón y Papel, quedando 
solamente 6 equipos. El campeón d~ este 
primer torneo fue la Secundaria. El 16 de 
septiembre de este año arrancó el II Cam
peonato, ahora con 8 equipos; a los ya men
cionados se incluye Los Chocosos y Los 
Hinchados. Los partidos se juegan en 2 
sedes: la Unidad Deportiva de San José 
lturbide y la Unidad Deportiva Los Enci
nos en Materias Primas. Los Umpires son 
de Querétaro, se espera que la liga crezca 
y se vaya incrementando, pues el nivel de 
los ,Umpires y juego se ha elevado un JiOCO. 

Víctor López Jaramillo 
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Tráfico y saqueo 
v .. •Jaeícjnql 
asegura 'crespo Orozco. . 

Entrevistada-en sus oficinas del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(IN AH), la investigadora antropóloga deJa 
región centro:norte, da ua informe a de
talle sobre estas 2 mil piezas qqe serán 
expuestas a finales del 93. 

.. El pasado 14 de septiembre nos entrega-
. ron· el material que según nos informó el 

señor Amulfo García, pertenecía a su tío . 
quien recibió el material de otra persona, 
después murió el tío y el lote quedó en una 
casa en la calle Cinco de Mayo hasta que 
los donadores vieron el material y de . 
común acuerdo decidieron entregarlo al 
museo. Ahora es el segundo caso en que 
recibimos material, en la otra ocasión fué el 
señor Urquiza quien donó algunas piezas 
a las que les. damos mantenimiento, cuantifi
camos, tomamos fotografías y les hacemos 
los estudios correspondientes para saber el 
valor que adquieren y enriquecer el ac-
ervo cultural. · 

-¿En que consiste todo el lote? 
-Es una colección muy amplia, tenemos 

623vasijas registradas, también hay figuril
las, pipas y material lítico (herramientas de 
antiguos pueblos), tanto de talla como ob
sidiana y una importante colección de 
·hachas rituales de piedra verde, que pro
ceden de Guerrero. Hay además una col
ección amplia de ollas. escudillas y materia
les cerámicos. Son materiales de diferentes 
étapas de la historia de nuestros pueblo.&:, " 
hay por ejemplo un importante lote que 
proviene de antes de la era cristiana de 500 
años antes de Cristo y otro que pertenece 
al primer milenio después de Cristo. Son 
culturas del occidente de México, de los 
pueblos de Jalisco, Michoacán, Guanajuato 
y Guerrero; en realidad hay muy poco 
material que nosotros podamos reconocer 
de Querétaro. 

-Para efectos de investigación, ¿qué im
portancia tiene el material? 

:- Ten~mos que recurrir a una melodoj
ogia,.es_pe~ial porque este material nos llega 

Aumenta depredación . 
Vtme@lq0ÍIIiqal 

asegura, "es iin saqueo". 
"Un traficante es alguien que es pescado 

con las manos en la masa o con colecciones 
sin registrar. Los particulares las pueden 
tener siempre y cuando estén debidamente 
registrados", indica a la vez que agrega 
"hasta el momento no se ba dado el caso 
pero sí sabemos que en toda la sierra gorda 
hay multitud de sitios arqueológicos y a últi
mas fechas .se han intensificado estas ac
ciones de depredación del patrimonio cul
tural y no es solo de perderse los objetos, 
sino que se destruyen estructuras ar
quitectónicas y se pierde además de los ob
jetos el contexto mismo de ellos". 

Cuestionado sobre el tráfico e importan
cia de material arqueológico entregado al 
Museo Regional, Oropeza Segura men
ciona que "como los museos tienen·espe
cial interesen conservar el patrimonio cul
tural, cualquier donación e incremento de 
los acervos es importante para la insti
tución. Ahora en nuestro caso particular de 
una donación de piezas aqueológicas tam
bién es importante porque e~ esta obli
gado por la ley cuando no se tiene el regis
tro. Los particulares deben registrar sus 
colecciones para que no se pierda la inves
tigación sobre los especimenes por parte 
de los investigadores arqueólogos". 

sin referenéia, por ello nosotros tenemos 
que observar y en forma comparativa ir 
situando a que región del país pertenecen 
y a que periódo específicamente. Pero ya 
no es posible saber por qué todos los con
textos están rotos, no háy hiloquenos.con
duzca, es un material totalmente anónimo, 
entonces es muy difícil ... 

-¿Todas las piezas son originales? 
-Sí, es una colección oon material origi-

nal. Habíamos quedado con el señor 
Gan:ía que todas aquellas que fueran reali
zadas por artesanos actuales se las regre
saríamos, pero no, no hay una que no sea 
original. 

- ¿Se investigará la procedencia de el 
lote? 

- Nosotros· le preguntamos al señor 
Gan:ía, él dice que esto era del tío que esta 
muerto y se perdió el hilo, eso es todo lo 
que sabemos y no podemos hacer más. 

-¿Existe en Querétaro el tiáfico de mate
rial arqueológiro? 

-Sí, ya ha habido casos de estos aquí en 
Querétaro pero son casos que la Procu
raduria General de Justicia tiene a su 
cargo. Pero nosotros no tenemos ningun 
i;Dteres en hacer acciones punitivas contra 
la sociedad· porque resulta que siempre 
quien paga estas camP'ñas es la parte débil 
de la población como Jós campesinos que 
se encuentran las vasijas, pero realmente el 
coleccionista es generalmente persona de 
recursos y precisamente ellos son los que 
menos tienen el peso de la ley. La política 
del INAH es ir convenciendo a las · per
sonas que tienen colecciones para que las 
donen de manera voluntaria al museo 
donde se les dawel lugar que les corre-
sponde. -

- ¿En Queretaro, cuántas piezas ar
queológicas estan en manos de particu
lares? 

Dice finalmente. "No tenemos la menor 
idea, lo que si sabemos es de gente que 
tiene colección y que no están registrados 
aquí. 

- ¿Me puede dar nombres?. No, res-
pon'de contundente. · 

"Las Colecciones del museo son muy ri
cas Y. desde que estan los arqueólogos tra
bajáñdo sistemáticamente, los acervos se 
han incrementado a través de sus investiga
ciones, exploraciones y excavaciones, y 
ahora con esta donación tenemos un mayor 
abanico de posibilidades de estudiar los 
materiales arqueológicos mesoamericanos. 
Las exposiciones permanentes o tempo
rales se reforzarán con este lote, podremos 
organizar exposiciones viajeras que ha
blen de mesoamérica, de técnicas de ceFá
mica o de lapidaria'', puntualiza el 
muséografo. 

Por otra parte advierte preocupado que 
es imposible determinar qué tantas piezas 
arqueológicas se encuentran en manos de 

· particulares. "Imposible determinarlo, 
porque no podemos saber qué número de 
piezas esta en ~nos de quién, hasta que 
no hay una denuncia. Si por casualidad en
cuentran algunas piezas en un terreno al 
estar arando o que s.e esta abriendo una 
carretera, entonces se denuncia, se reco
gen y se cuantifican. Los coleccionistas o 
propietarios de piezas que· pueden haber 
llegado a sus manos por herencia o por 
hallazgo fortuito y que quieren conservar 
el material tienen que registrarlas en el 
Registro Público de la Propiedad Ar~ 
queológica y aquí en Querétaro no. s3be
mos de quien tenga registro". (Mary 
González Hemández). · 

Aguardiente provoca tres 
y;,, 4c lq ÑÑ4 lJ 

bien és y lo afirmamos que algunos de'lega
dos en diferentes comunidades son los que 
promueven las bebidas embriagantes en _ 
sus comun-idades, nosotros pugnamos 
porque acabe esa situación. Desgracida
mente en la comunidad del Capulín los días 
6, 7 y U de octubre, con esa diferencia de 
días, fallecieron tres personas por beber 
ese alcohol, no porque se hallan matado o 
peleado o de otra enfermedad, sino 
porque los a matado ese aguardiente, que 
no se por qué razón le dicen "curado", no 
sabemos si es vino o es veneno o no se que 
sea; pero lo que sí sabemos es que esto lo 
esta permitiendo el actual Ayuntamiento. 
Aquí está el representante de El Capulín, 
Carmen Becerra, él metió un oficio al 
Ayuntamiento desde el pasado 10 de marzo 
solicitando ayuda o asesoría para eliminar 
es¡a cantidad tan excesiva de aguardiente 
que se vende clandestinamente sin ningún 
control, y de respuesta obtuvimos una 
"muda" cooperación, ya que hasta la actu
alidad no se ha hecho nada y se sigue muri
endo la pobre gente que no sabe del ve-
neno que están tomando". -

· - ·-Agrega que "Hay un síndico del Ayun
tamiento que es de esa comunidad y no se 
ha hecho nada para solucionar. el 
problema, nosotros no estamos en contra 
dé ni· a favor dé, simplemente queremos 
que se haga caso a la solicitud que presentó 
el subdelegado de El Capulín. Ahora, si no 
nos creen, les podemos mostrar las actas de 
defunción, para comprobarles que fué por 
cirrosis hepática la muerte de las tres per
sonas, cómo es posible que nuestro ayun
tamiento no haya hecho nada, si ya tenía 
antecedentes de lo que está sucediendo 
pues el problema es desde la pasada admin-
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istración". 
'Mauro Juarez señaló enfático: "La cues

tión es ésta, mientras que el ayuntamiento 
no hizo caso de la solicitud que realizó el 
subdelegado, nosotros optamos-por acudir 
a la Procuraduría Genera) de Justicia en el 
Estado ra ver si ahí sí nos ha~q caso. 
Cómo es posible que se siga muriendo la 
gente por éste alcohol clandestino, que no 
sabemos que químicos tan dañinos ten~n. 
Pór eso ahora ya no pedimos, sino que 
¡thora exijimos respuesta a esta solicitud 
expuesta al secretario del Ayuntamiento 
Gabriel Contreras. Tal parece ser que no 
les interesa el bien vivir de la pobre gente 
de las comunidades, parece ser que na
damas les interesa el ~ien vivir de su per
sonalidad". 

Por otra parte, Mauro Juárez exigió que 
se lleve a cabo una investigación a fondo 
de algunos delegados, "ya que varios de 
ellos estan involucrados en ésto, como el 
delegado de Pozo Blanco de El Capulín 
Víctor Vega y E lías Ríos, ellos son los que 
venden este veneno para sus conciuda
danos. Es una "lacra" -recaléa don Mauro
es una verdadera lacra lo que esta sucedi
eñdo en las comunidades de San José Itur
bide, por eso exijimos al Ayuntamiento, que 
se actue conforme la ley y · si no pueden, 
que renuncien a su puesto mejor, aquí en 
San · José hay gente que quiere trabajar 
verdaderamente y no nadamas estar de tras 
de un escritorio señalando con el dedo lo 
que se debe hacer para el pueblo; sabemos 
que tienen la responsabilidad de que se 
siga ven~iendo clandestinamente este ve
neno, porque parece ser que algunos 
delegados estan involucrados en esto; y si 
se comprueba, no queremos volverlos a 
ver ahí en la presidencia municipal. ¡Ex
igiremos que los cesen y que se actú~ con
forme la ley! concluyé. 

Atención San José 
Iturbide ·¡ y sus 
comunidades: 

Ya tenemos 
Pasteurizada 
esperábamos. 

/a 
que 

Leche 
todos 

Ahora cerca de usted l 
ofrecemos día con día la Lech 
Pasteurizada, pro-ducida po 
vacas completamente sanas, 
alimentadas con forrajes 
concentrados enriquecidos 
para qCie su leche sea 
superior. 

Y por estar culdadósamente 
pasteurizada no necesita 
hervirse. 

!Adquiera/a en su 
tienda de auto
serviCIO o panadería 
más cercana 
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ElChe 
Julio Mdchor 

Hablar del Che es a estas alturás de nuestra historia no es 
hablar del mito, del héroe o del hombre modelo. Hablar 
del Che es hablar de las posibilidades re;Jles de la ~volu
ción Socialista; dé los errores, de los aciertos, de los inten-

'tos. .. 
A 25 años de su muerte nos preguntan molestos, ¿por qué 

seguir hablando del Che en e.stos tiempOs de la posmoder
nidad cuando las revoluciones han sido canceladas? Hoy, 
a fines del milenio y del siglo más que nunca es necesario 
hablar del Che. 

Y precisamente hoy más .que nunca para despejar ese 
horizonte pesimista y derrotista. Los efectos del fenómeno 
cardenista -en México 1988 y la desintegración de lo que 
fuera la otrora poderosa Unión Soviética, de la caída del 
Muro de Berlín- han tenido un doble impacto en la 
izquierda mexicana y obviamente que la ha afectado en 
diversos grados llegando a desmantelarla completamente
en la mayoría de los casos- o colocándola en situaciones 
difíciles. Y en este último caso manteniendo su concepción 
marxista Y. continuando su tra.bajo político. 

No hay duda de que los que se cansaron, los que. desfal
lecieron por el miedo cabrón de la tortura o por apetitos 
personales, los que abandonaron el combate por una vida 
cómoda o los que sencillamente fueron comprados y que 
ahora trabajan en el otro lado de la barricada, debieran por 
lo menos respetar lo que una vez ellos mismos re~petaron. 
Recuérd~se el debate que sostuvieron el Che y Fidel al 

principio .de la Década de los 60s en cuanto al desarrollo 
económico de la ista. De haber ganado El Che, la isla, no 
estaría en las condiciones actuales. Aquel debate se centró 
en la vía a seguir. El Che estaba en desacuerdo en el 
estímulo material en la productividad del trabajador. Colo
caba a la conciencia por encima de los demás··posibles 

.. estímulos. Al cerrarse el debate ganó la vía de la URSS; 
una dependencia que ayudó a la isla -y no sin problemas
hasta 1989. El intercambio con la Europa oriental y con la 
URSS permitió que el cerco imperialista fuera roto por esta 
vía comercial. Aunque no se olvide el trato que se les dió 
a los países pobres. El Che siempre estuvo en contra de 
esa desigualdad entre estos países "socialistas" y los países 
pobres como Cuba. 

Esta es apenas una parte. La otra, quizá, la más conmove
dora, es cuando el Che parte para Africa y posteriormente 
prepara su llegada a Bolivia, el eslabón más débil de .la 
cadena capiCdista en América del Sur. -

Las relaéiones entre Fidel y el Che siempre fueron cor
-diales y el Che si~mpre reconoció en Fidel al co1;ductor, al 
organizador y al amigo entrañable. No es demagogia 
cuando el Che, al d~spediJ1!e de Fidel, le dice que él hari. 
lo que Fidel no pueJle po'r estar ocupado en la construc
ción revolucionaria. 

El Che, lo mismo q.ue otros hombres y mujeres, no creen 
que los seres humanos sean codiciosos o despreciables. 
Se sostiene que si de algo vive el hombre es de su genero
sidad, de su talento y de .su capacidad para luchar y por 
sobrevivir. 

Estamos en una situación internacional y nacion"al que 

:=:8'~\\_ ....... ..... 
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HASTA AGOTAR EXISTENCIA 
COMEDORES RECAMARAS 

COLCHONES APOLILLADOS 
SALAS ••• Y MUCHO MAS 

requiere del esfueao colectivo de los siempre oprimidos 
y explotados. Negamos que todo esté petdido y para 
animar'estas ideas de que la salida capitalista -como último 
escalón de 1a especie humana- es el fraude. La taa cacar
eada riqueza social distribuida entre todos sencillamente 
no se cumple. Pobres eatre los pobres sigue siendo la 
terce.ra parte de la ·humanidad. ¿Dónde el rostro humano 
del capitalismo? y dónde está ese despegue de la onda 
larga expansiva. No se ve por ningún lado, al contrario, se 
entra en una onda larga recesiva. 

El Che fue más que una éonducta, más que una figura, 
algo más que un paradigma; él fue un pensador revolu
cionario y en el terreno de la práctica expuso sus ideas. 

Fiel a sí mismo él buscó la creación de una sociedad 
donde reinara la solidaridad y no la competencia. El buscó 
también e indagó sobre la creación del hombre nuevo y de 
que éste sólo sería posible si ganamos la batalla contra el 
capital, de la que ya se han estado librando algunas escara
muzas. Una victoria colectiva a favor del hombre y de su 
humanidad y de todo lo que tenemos que recobrar: la 
historia, el conocimiento, la cultura y el arte. 

El FMLN, el FSLN, no son revoluciones atrapadas y 
mucho menos revoluciones vencidas. Son solamente dos 
capítulos que siguen abiertos. El FSLN se reorganiza y el 
FMLN está viendo cómo "se cumplen" los tratados de paz 
firmados en Nueva York y en el Castillo de Chapultepec. 

Perú, Venezuela, Brasil, Guatemala y nuestro bello y 
trágico México, son escenarios de luchas. Poco a poco se 
avanza. Derrotas y victorias conjugad~. Pero se muestra 
la potencialidad de los trabajadores. Ahí están sus luchas. 
Hoy, se tiene que cruzar UD campo minado. Hay urgencia 
de desactivar las minas y demostrar que sí se puede luchar 

· y que también se puede ganar. No se está hablando de una 
situación pre revolucionaria pero sí constatar que no se 
está con los brazos cruzados y de que no se está rindiendo 
lapl~ " 

El horizonte está su..cio, arropado .por las tinieblas, nada 
es fácil y la vida misma cuesta vivirse en ese ambiente 
enrarecido. 

Hay que derrotar el pesimismo de que nada se puede 
hacer. Mucho se hace y en diferentes terrenos: en la lucha 
gremial, en la lucha social y hasta en el terreno de las 

· elecciones. No estamos solos y en ese sentido no hay 
soledad. Dar la pelea, dar la lucha. No rendirnos. 

El Che fue un guerrero, un político marxista y un jefe 
guerrillero. Hombre de carne y hueso. Humano donde 
no tenía cabida la práctica de la real Politik. Las razones 
del hombre estarán por encima de las razones de Estado. 
Cómo no estremecerse ante un hombre tan completo coino 
lo fue el Che y lo mejor, es que muchos como él ya han 
nacido ... 

Un grupo de-revolucionarios aún por más numerosos 
que éstos sean jamás podrán sustituir a un pueblo en las 
tareas que se tienen que realizar y de ahí la necesidad de 
convergencia de las revolucionarios para constituir un 
nuevo agrupamiento de izquierda. Este sería el mejor 
homeñaje que le podríamos rendir a el Che. 
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Ya son 500 años 
Mart,ín Rangel Martínez 

· .. · "'; 

1492-1992 son 500 años, eso qué importa, quién quiere 
recordar, quién quiere recordar, lo que dicen los hombres 
de razón. 

Somos 56 grupos hennanos, menos de la tercera parte de . 
etnias que había antes de la llegada de los hombres de 
barba. Vean, escudriñen el mapa de la pobreza y la marg
inación en México, está calcada de las regiones indígenas 
del país. Somos un mundo aparte, somos los hijos del sol y 
la luna, de l¡t tierra y del maíz, somos los verdaderos, los 

Arrancaron nue6t/"09 fruto6, 
cortaron ,nue5tra6 rama6, 
'fUemaron nue6~ro tronco 
pero no pudieron matar 

nue6tra6 rafce5. 
Popol Yuh. 

Durante la actividad mkural de bienvenida a los estudiantes ·de 
la Univenidad Pedaaólka Nacional Aquí, la actuacióa del 
Ceatro Ubre de Experimentadóa Teatral y Artística 

---- (CLETA). (Fotos de Omar Ontlveros) .---

naturales de América, y lo decimos con jactancia; sin em
bargo, también somos los conquistados, los explotados, los 
hechos a un lado, los discriminados. La hístoria corre, el 
tiempo no se detiene y deja cicatrices que a veces no sanan, 
aunque pasen 500 años. La herida de la conquista, sigue 
viva porque día a día, se está abriendo; seguimos siendo 
colonizados, seguimos pasando hambre, seguimos siendo 
encarcelados sin saber de qué se nos acusa, nos siguen 
invadiendo tierras, despojando tierras, somos los miserables 
de la tierra, de nuestra propia tierra. Y todavía quieren que 
prendamos copal al Dios blanco, sumisión abnegada a la civ
ilización europea, como si nuestro tiempo, nuestro ser no 
contara. Cuántos años tardaron en por fin detefJilinar si 
teníamos alma, espíritu, que éramos humanos de carne y de 
maíz, que respirábamos el aire, que veíamos el monte verde, 
que sentíamos, que llorábamos; sólo porque éramos diferen
Jes a lo que ellos conocían; es indigno para nosotros cel
ebrar, no tenemos qué celebrar, es un día de luto por 
nuestra raza, un día de protesta. Nosotros somos la historia 
viviente y mancillada que no calla su grito de agonía, somos 
la mazorca tirada al aire, que cae en tie{J"3S, en tierras secas, 
el folklore que posa para la foto extranjera, la curiosidad 
mexicana. Estamos hartos de ser el conejillo tle indias, el 
capítulo de un libro que nunca vamos a leer, el campo de 
ensayo, el hijo menor que nunca crece. Son 500 años y no 
podemos retractar la hsitoria, no podemos echar marcha 
atrás la rueda del tiempo, no podemos regresar al paraíso; 
pero sí podemos evitar q·ue una cultura se muera. 

1992. 500 años en que un Continente encontró a un nave
gante perdido, a un ilusionista que se echó a la mar océano, 
son 500 años y estamos aquí presentes para poder decir ya 
basta de modernidad a ultranza, que .somos de esta tierra, 
bárbara y pagana y que seremos sepultados en ella, en 
nuestra tierra, en nuestra verdadera tierra. 

Son 500 años y aquí estamos, arañando 'el tiempo y pasará 
mucho-más tiempo y aquí estaremos, dejaremos huella, da re

os fruto y aquí estaremos para siempre. 

La familia. los niños y algo más 

Que jueguen ••. 
M, agdalena Sorcia R. y Concepción O /vera P .. 

El niño está padeciedo hambre de madre o de padre; es 
decir de la atención que ellos deben darle; entonces los 
niños se niegan a comer a sabiendas de que de ese modo 
reciben mimos, ruegos, permisos, promesas, atención o re
gaños y castigos (que es una forma de atención). Entonces, 
logra de ese modo que sus padres se ocupen de él un tato al 
menos. 

El pequeño niño tampoco quiere comer poque se le obliga 
a comer inoportumamente, al no permitir que el pequeño 
coma con sus propias manos, al obligarlo a comer cosas que 
no le gustan, no permitir que repita el platillo que le gusta, el 
aislar al niño a la hora de comer no permitiéndole que que se 
siente a la mesa con toda la familia ya que es muy común el 
que los niños corrutn antes o después de los mayores o de las 
visitas. Deje que su hijo coma naturalmente; en su compañía 
siempre que sea posible, y un poco más, usando sus manitas, 
aunque se ensucia, permitiéndole comer un poco más o un 
poco menos cuando lo desee. Déjelo jugar y jugat durante 
la mañana y la tarde; atiéndalo mucho antes y después de 
comer; y no cuando este comiendo. Tráteio más correc
tamente, de acuerdo a su edad; porqúees importante acep
tar y respetar a los niños en sus diferentes edades. 

¿Por qué los padres de 
familia deben jugar 

con sus hijos pequeños? 
Salvador G. Vega 

Con ésto pretendemos ·hacer conciencia de cómo a 
través de ejercidos que los padres de familia planteen 
en forma de juegos, Jos niños con edad de 3 a 6 años, 
no sólo van a crecer fuertes y sanos sino que también 
crecerán seguros de sus propias habilidades y 
además encontrarán formas de sociabilizarse con 
otros niños y con otros adultos. 

La alegría que siente el niño al jll8ar, al demostrar 
sus habilidades, al relacionarse con su medio y con 
sus compañeros, debemos fomentarla y desarrollarla. 

Tomemos en cuenta que en cada niño existe una ne
cesidad de movimiento y de actividad. Esa necesidad 
es a veces tan imperativa, que resulta imposible man
tenerlo encerrado o negarle la más libre expansión. 

El juego y el ejercicio deben siempre facilitarse a los 
niños, los padres y los maestros, así como las personas 
encargadas de su cuidado, deben guiarlos y estimu
larlos para que jueguen y se ejerciten. Lo más con
veniente es lograr que los juegos y los ejercicios se 
realicen al aire libre. Claro, hay que conocer al niño y 
las capacidades de su edad para orientarlo debida
mente en los juegos y en los ejercicios. 

Por ejemplo, los niños de 3 a 4 años tienen movim
ientos lentos y poco elásticos. Esto se nota cuando 
corren y saltan, además cuando caen carecen de ca
pacidad para sostener su cueFpO. La causa reside en 
que todavía no han desarrollado de manera suficiente 
la fuerza corporal y la coordinación de movimientos. 

Es fácil observar que en esa edad de tres a cuatro 
años, no hay todavía habitidad para mover varias par
tes de su cuerpo al mismo tiempo. 

El niño de tres a cuatro años tiene una enorme ca
pacidad de recuperación frente a los juegos y ejer
cicios: la circulación de la sangre se adapta fácilmente 
a los ejercicios, su cuerpo se recupera co.l rapidez 
del cansancio, la respiración es ligera debido a la 
forma cilíndrica del pecho. Pero los juegos aún no 
son lo suficientemente fuertes, por lo que un ejercicio 
mal orientado puede alterar sus fonnas. Se aconseja 
para esta edad ejercicios que estimulen el desarrollo 
del niño, tales como correr rápidamente, saltar, 
resbalar y sostener el cuerpo al estar colgado. Al . 
hacer estos ejercicios continuamente se observa 
cómo crece la rapidez del movimiento de otros niños 
cómo se pueden adpatar a los movimientos. de otros 
niñQs. En cambio el adulto sí puede practicar con el 
niño, indicán~ole qué hacer y enseñándole a c.oordi
narsus propios movimientos. 
Con los ejercicios, los niños de 4 a S mejoran su mot

ricidad. Se puede observar que los van a realizar con 
mayor rapidez, facilidad y precisión, combinan sus 
movimientos como correr, saltar. Adquiere valor su 
fuerza, de acciones como recibir y tirar la bola en los 
juegos, destreza en la coordinación, pueden realizar 
ejercicios en parejas. 

Los niños de 5 a 6 años manifiestan un propósito: 
rendir más y obtener mayores logros. Se puede por 
lo tanto, orga~izar competencias de grupos y de 
parejas. 

En este artículo se parte de la idea de que los adultos 
no sólo deben de educar, sino también intervenir en 
forma activa. Es decir, jugar y hacer ejercicio resulta 
muy favorable y con estímulos auditivos, como 
música, cantos, juegos, conteo, aplausos. También 
hay que estimular al niño cuando hace bien los ejer
cicios. 

' El adulto debe ser muy paciente en la enseñanza, 
basándose en la habilidad y capacidad del niño, y en 
su propia desteza, Sus explicaciones tienen que ser 
·claras, en un lenguaje sencillo y fácilmente compren
sible. 

Se debe tener en cuenta que con el ejercicio, juego, 
el niño va a adquirir seguridad en sí mismo y dominar 
los movimientos le va a producir-gran alegría y satis
facción personal. Adelante. Si al niño no se le deja 
jugar o estar acompañado con niños de su edad, de 
adulto no cooperará y hará mal su trabajo. No le 
suprima los compañeros a su hijo. · 



Ettucaclón de · la s~ualis¡lad 

Cantos celestes por 
mi soledad 

Elizabeth Contretas Colín 

En la colaboración ant~rior en El NIU!vo Amon~cer 
comJ>ªrtÍ con usted un escrito que escribió Jorge con el 
seudónimo de GebuzahMicrobito Thrash. Ya usted lo 
habrá leído, pues salió en la edición 127. Para estaco
laboración sigo utilizando el título del poema de Micro-
~~. . 

Este título tiene mucho que ver con el proceso ado
lescente, pues si observa usted detemidamente, una 
de las quejas escuchadas por parte de los adolescentes 
es esa soledad que los coloca e~ una burbuja a donde 
ni los padres pueden lle! a menos que se haya esta
blecido un "convenio" .. e confianza a través de los 
años de Uevar a cabo el patemaje y matemaje. Los 
adolescentes comentan que nadie los comprende, em
piezan los pleitos en casa por el mínimo detalle y se 
puede llegar a establecer una cade~a repetitiva de 
relación destructiva con los hijos adolescentes que 
puede llevar a situaciones de patología. En el libro 
escrito por Armida Aberastury y Mauricio Knobel se 
comentan por ejemplo robos, mentiras, delincuencia, 
drogadicción. ' 

Uno de los puntos de conflicto entre padres y adoles
centes es el aspecto de la sexualidad. Los adolescentes 
con. ,uienes he~os trabaj~do comentan ron resig
nacton, agrado, dtsgusto, mtedo, que con sus padres ni 
soñar en platicar o mencionar algo así. Y es cunoso 
cómo a veces ni con el maestro se pllede hablar. Esto lo 
comento porque existen maestros que se arogan cuali
dades de padres dentro del aula y ponen oídOs Sónlos 
a las curiosidades y dudas que sus alumnos puedan 
tenerfreilte a la temática. El martes pasado mis alumnos 
me comentaban de un grupo de secundaria con 
quienes les toq) trabajar este aspecto y cómo parecía 
que el grupo no ponía la mínima atención a lo que ellos 
Pf!guntaban o decían. Usted puede pensar que quizá · 
m1s alumnos no encontraron la manera metodológi
camente hablando para "llegarle" a ese grupo y puede 
que tenga razón, pero es sumamente curioso romo un 
grupo que se dedica dos lloras a hacer relajo en una 
clase destinada úaicamente a hablar de la sexualidad 
humana y su especifidad adolescente, pareciera que su 
relajo es._f~W:ado como recurso adulto frente a la 
ansiedad y vergüenza que aún hoy les resulta a 
alg.unos adolescentes frente al hecho de hablar de la 
sexualidad. Ahí- están los padres intemalizados e11 la 
nueva generación, h> qu~ nos hace suponer que habrá 
adolescentes que no pu~dan abandonar esos patrones 
adultos formados de generación en generación que · 
impiden la puesta en marcha-de la palabra. · 

Ser un padre o madre así, o tener un padre o madre 
así, ¿apoyará el proceso casi solitario de la adolescen

• ? cta .... 

Al -gatito coscorronero 
_ En su .Partida 

HécJor Cabrera Ruiz 
Todas las fuerzas del s~, 
todas las luces del mar, 
t odo elllt!rdor tk la tie"a, así son tus pjos, mirado tierna tk 
gatito ingenuo, esperanza tk alma-estrella que hoy partes 
hacia algún espacio ""!)'Or para abrir las p'uertas a todos los 
animalitos tk~ mundo que no pudieron tener un hogar, 
pues ID especte humona aún se siente el centro del univ
erso y se ha tornado egoísta, despreciando a los tkmás 
seres vivientes a través del abandono, la ejecución, el mol
trato, la experimentación y ID cacerÚl. 
Quizás algún día, si la libertad-venadome lo permite, esté 

yo con ustedes, sin otro Dios ni más madre que la natu
raleza-armonía de los bosques y jardines, el susurro de los 
insecios, el aleteo de las negras moriposas, la altivez tk las 
águilas y el legendario tigre azul de las ley,endos ... 

Todos, ahora sí, en una gran comuna que ensanche tus 
pulmones con t;,l mágico instinto del amor y de la vida. 

¡Hasta siempre, noble felino! 

. ~ ...... ... - · · 

Querétaro, Qro., semana del 27 de octubre al 2 de noviembre de 1992 17 

Superan<lo la ignorancia sexual 
Juan B. Loria Eguiarte 

La Sexualidad en nuestro mundo es confusa para todos. 
Lo que siempre se ha deseado saber sobre el sexo, sigue 
siendo una masa informe de mi~s y rumores, que han 
pasado de una a otra generación. Las dudas sobre qué es 
normal; si determinado comportamiento es nocivo para la 
salud o moralmente incorrecto, etc., están recibiendo una 
respuesta gradual con objetividad; estamos en un período 
de transición, de la ignorancia al conocimiento. 

Los medios de. comunicación nos dan especulaciones 
sobre temores universales, dudas y simple ignorancia: 
¿Las personas son polígamas o monógamas por natu
raleza? ¿Es la homosexualidad una opción en la elección 
de pareja o indica algún desajuste? ¿Es el orgasmo parte 
importante de toda experiencia sexual? ¿Se debe desalen
tar a los jóvenes para que tengan experiencias sexuales? 
¿Es más satisfactorio el sexo dentro del contexto de una 
relación amorosa? 
Son importantes estas y otras preguntas, pero la informa

ción científica no es suficiente para ~stablecer respuestas 
définitivas. 

En la antigüedad, la vida sexual de las personas era 
regulada por las reglas dictadas por los preceptos religio
sos, por médicos ignorantes y por moralistaS de todos los 
credos. Las amonestaciones, carentes de una verdad 
objetiva, causaron un gran daño a personas que llevaban 
una vida de culpa~lidad y vergüenza provocadas par 
experiencias masturbatorias precoces o copulatorias, así 
como frustración y desesperación respecto a ciertas ina
daptaciones e incapacidades. La · ¡ociedad occidental 
exaltó una filosofía moral que privilegia lo espiritual y 
denigra lo físicO, volviendo sórdido y secreto todo lo re
lacionado con el sexo. 

Actualmente, algo que es cada vez más obvio, es que la 
sexualidad constituye un fenómeno biológico, psicológico 
y cultural combinado, que resulta ininteligible desde el 

·punto de vista de uno de ellos en particular. 
Consideremos las preguntas siguientes para las que 

esperaríamos una respuesta fundamentada en forma 

BeflexJones desde el Semlnarlo 

científica: ¿Cuál es la frecuencia promedio de unión sex
ual en el matrimonio? ¿Por qué hay homosexuales? ¿Cuál 
es la posición sexual que facilita mejor el orgasmo fe
menino? ¿Los niños normales exploran los genitales de 
otros niños? ¿Pueden hacer los artículos pornográficos 
que una persona desee efectuar los actos ahí exhibidos? 

La experiencia personal para responder está limitada y 
llena de prejuicios. Cada persona respondería en forma 
limitada a estas preguntas, pero no cuenta con la suficiente 
experiencia para aplicar dicha respuesta ft todos los casos. 

La investigación médica nos puede decir qué esfuerzo 
realiza el corazón durante la relación sexual y por lo tan~. 
cuánto tiempo después de un ataque al corazón, se per-
miten o se recomiendan las relaciones sexuales. · 

Gracias a ella, se demuestra que las personas que por 
alguna lesión han perdido la sensibilidad en la parte infe
rior de su cuerpo, lo(.lavía pueden tener el apetito sexual y 
participar en la actívidad sexual, aún cuando en forma 
distinta, de como lo hacían antes de la lesión. 

" También la investigación médica analiza temas como los 
efectos a largo plazo que la hipertensión, la diabetes y las 
operaciones quirúrgicas ejercen sobre. la sexualidad. 

Ahora se están conociendo-los efectos colaterales que 
muchas drogas tienen sobre. la sexualidad y que se pen
saba que no tenían relación con ella. Los medicamentos 
reductores de la presión sanguínea y los que se 
prescriben para alivia·r la depresión y la ansiedad, pueden 
tener efectos importantes en la respuesta sexual. 

El estudio más famoso en un labora~rio, del ac~ sexual 
íntiDJ.o, fue efectuado en 1966 por William Masters y Vir
ginia Johnson. Estos investigadores obseiVaron a 
hombres y mujeres de todas las edades, masrurbarse y re
alizar el acto sexual, logrando medir los procesos físicos 
que tienen lugar (cambios en los genitales, en la frecuen
cia cardiaca y respiratoria, etc.). Se considera que la 
investigación de Masters y Johnson fue excelentemente 
dirigida y sus resultados han tenidQ profundo efecto sObre 
el conocimiento de la fisiología de la sexualidad. 

La muerte: experiencia insoslayable 
Saúl Ragoitia Vega 

En nuestra c.qnvivencia diaria experimentamos constante
mente la muerte de los demás, y ante este hecho, de algUna 
foima nos vamos haciendo conscientes de nuestra propia 
muerte. Ante la muerte surge en nosotros la angustia, la 
duda, la incertidumbre, el misterio, debido en parte a que 
en nuestra mente no cabe la idea de pensar que ahora 
somos y que mañana o al rato dejaremos de ser. 

También descubrimos que cada momento vivido es un 
momento menos por vivir. Nuestra vida se va estre
chando, se va acortando. Nuestro pasado va en aumento y 
nuestro futuro ... incierto, va decreciendo constantemente, 
basta encontramos con la muerte. 

La vivencia de este estrechamiento de nuestro existir, 
junto con la experiencia de la muerte de los démas, dirigirá 
siempre nuestra atención hacia la muerte. Por el contrario, 
también vemos constantemente proyectando nuestro ser, 
siempre tenderemos a buscar nuestra perfeceión, hay un 
esfuerzo por realizamos, por alcanzar lo que aún no 
somos, hacemos de nuestra vida todo un proyec~. 

Nuestra vida en un sentido biológico, es todo un proceso 
que tiene un .principio y un término, este término es el 
pun~ límite: Ja.muerte. Descubrimos por tanto, que hay 
pna temporalidad -un principio y un fin-en laque el tiempo 
se nos convierte en todo un mar de oportunidades,-cada 
instante que vivimos es irrepetible, no podemos volver 
hacia atrás. r ' 

Con la muerte concluye toda nuestra historia personal,'la 
vida adq.uiriliÍ su sentido defmitivo, y somos conscientes 
de esto, sabemos de nuestn1 propio límite y al ser conscien
tes nos preocupa y esta preocupación se manifiesta clara
m~nte al preguntamos por el sentido de nuestra vida, 
pnmelámente, y después por el sentido de nuestra muerte. 

Ahora bien, al preguntamos por el significado y sentido 

de la muel'tees también un preguntamos·po.rel significado 
y sentido de la vida, puesto que la muerte está unida a la 
vida, van junta~, y sabemos que la vida apunta hacia' la · 
muerte, es ella misma quien la produce, y la muerte es la 
que va configurando a la vida. 

Por eso mismo, la muerte nos preocupa, repugna a 
nuestra mente, pero no sería razonable rehuirle o ignor

- aria, es necesario aceptarla y valorarla desde la vida. 
Si buscamos el sentido de la muerte, es necesario 

preparamos ~ra nuestra muerte, pues no vamos a aguar
dar el trance de la muerte para buscar el sentido y el 
término del destino humano. Es necesario incorporarla a la 
vida, que se desarrolla dentro de una realidad, por eso es 
necesario buscar el sentido de toda esta realidad: vida
muerte. 

Por último, creo yo que ante la infinidad de respuestas y 
soluciones que se nos dan respecto a esta realidad, cada 
quien .deberá adoptar su postura propia y decidirá, y tra
tará de morir en consonancia con su visión propia, con su 
visión metafísica o religiosa del mundo y del destino hu
mano. 

Dr. Juan B. Loría Eguiarte 

SEXOLOG/A-PS/COTERAPIA 
CONSULTAS PREVIA errA 

Centro Médico Famtuar Querétaro 
Ezequiel Montes 7 sur 

Tel. 12-42-06 
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Rebelión en la Colonia _ nuestra patria no asegurará sus instiluciones y seguirá 
luchando contra el imperialismo 

H eriberto Aguilar 

1.- La nueva nacionalidad en nuestro territorio tomó inme
diatamente carácter feudal; un pequeño número de 
señores pesaba sobre una multitud de siervos, estorbando. 
el desarrollo de la industria y del comercio, cuando no era 
en su provecho. 

riquezas a 60 mil peninsulares, sobre la miseria y desven
tura de 6 millones de indios, criollos, mestizos y mulatos. 

11. Las reformas económico-sociales de aquellos tiempos 
explican el desarrollo posterior de nuestra historia. Carga
mos un fardo inmenso; los efectos desastrozos del yiciciso 
sistema colonial. 

El levantamiento de los indios en 1810 

Z. Los españoles tenían una montaña de prejuicios contra 
los trabajos manuales. A éstos se les llamaba oficios viles o 
me~nicos .. Y decía: todo blanco es caballero, por eso 
descargaban sobre el pueblo el peso de todas esas tareas. 

6. Por otra parte, la ignorancia era inmensamente común 
al pueblo, "ho sólo de indios y mestizos, sino que alcanzaba 
a muchos blancos, profesando los indios sobre todo un 
odio latente y profundo hacia los peninsulares. 

l. Los indios recordaban el aniquilamiento de sus herma
nos de raza, el despojo de sus tierras, el haber sido reduci
dos a la condición de bestias de carga para repartírselos 
como rebaños, el hambre y la miseria. 

3. El pueblo estaba dlsg~stado porque trabajaba más para 
enriquecer a sus amos que para cubrir sus necesidades 
propias .. 

7. Los criollos, además estaban disgustados por su deseo 
de hacerse dueños del país sin lograrlo, se creían en su 
patria y pretendían sustituir en el gobierno y en los altos 
empleos a los españoles. Fueron ellos los que promovi
eron la guerra de independencia. 

2. Los indios siempre se consideraban como los antiguos 
· dueños del territorio de México y siempre vieron a los 
españoles como extranjeros. 

3/ Por otra parte, las leyes de Indias establecieron las 
odiosas clases sociales y dieron a los indios el mas bajo 
lugar y todos los vejaban y explotaban: 

4. El sistema de coloniaje que había impuesto la Corte a la 
Nueva España, era escandalosa, exigía 16 millones de 
pesos anuales por tributo. 

8. El movimiento criollista se convirtió en movimiento 
social, pues el proletariado y el campesino se levantaron 
decididos contra las clases poseedoras y opresoras. 

4. Por tales leyes, los indios fueron considerados en la 
Nueva España como menores de edad y vivieron bajo la 
tutela de los blancos, con lo que se creyó hacerles un 
beneficio, en lo judicial se aclara que seis indios equivalían 
a un castellano . 

S. La prQsperidad de la Nueva España era por tanto 
.aparente, se aprovechaban de la situación los grandes 
comerciantes, los altos empleados, virreyes y oidores, 
obispos y prebendados eclesiásticos. Pero la multitud, la 
masa, el rebaño explotado, no tenía motivos para consider
arse dichoso en un régimen que sólo aseguró cuantiosas 

9. Lo anterior explica las contradicciones entre los 
primeros y los últimos caudillos de la independencia; Hi
dalgo y Morelos querían la libertad de México sin es
pañoles. lturbide la hizo con españoles. 5. Los indios no profesaban ningún afecto a los es

pañoles. Porque además eran castigados severamente. 
Existía la pena de azotes, el cepo, el tormento y en la plaza · 
de cada pueblo estaba siempre levantada la horca. 

. 10. De manera que la independencia de 1821 sólo sirvió 
para desprender a México de España, pero no consiguió la 
libertad económica; y mientras ésta no se . conquiste, 
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·. ' E11trt'YiJtJJ con lil ·.pintora mexicana Carmen González Battd 

liJ Abe lardo Rodrfguez Macias 
Alfn)ra: olridD~ wulfCOria y reinenci6n de la ltistori11 qwereta114 

15' Rafael a Cedraschi 
LA otra cara de .fa vida. Md$C.Jras etnográficas 

iJ Adolfo Torres Portillo ¡} Pablo Molinet AguiJar 
El cirte, usted y nosotros · Poes(a 

Con ¡J.ateriales de Lilia Venegas Aguilera, Carlos Zolla, Eduardo Cabral y Gonzalo 
Guajardo González, así como textos periodísticos de María Te~sa Azuara y Abe
lardo Rodríguez, está ya en circulación el número S de la revista Voz Crítico. Incluye 
también aportaciones de Adolfo Torres Portillo, sobre cine, de Pablo Molinet AguiJar, 
poesía, y Guadalupe Ortega, sobre educación. 

La foto, que ilustra la portada, "en algún lugar de Tijuana". 

La escuela comercial 
Profr. Enrique Martínez y Martínez 

Le ofrece en su horario vespertino 

*Taller de iniciaci.ón artística para niños 
de 3a 8 años 

*Taller de danza folklórica, de S años en 
adela.nte. 

Informes: 
MoreiO. 74 Pte. 

lliacrlpctones abiertas Tef: 12·~70 

Víctor Manuel RarDírez Valtierra 

"Aquí entre sueños de primavera 
las horas vienen las horas van" 

Por Ricardo M ore no M endoza 

Al maestro Valtierra se le recuerda con 
mucho afecto. Alto, de nariz aguileña, mi
rar profundo, en extremo pulcro, amable 
pero a la vez serio, dedicado con verdad
era pasión a la obra educativa. 

Cuidaba todos los detalles y realizaba· el 
trabajo a la perfecci.ón. Las festividades 
escolares (el día de lá madre, fin de cursos, 
etc.) las realizaba con un gran contingente 
de alumnos, pasaba horas en los ensayos, 
pertenecía a la generación de maestros 
para los cuales el tiempo bien podía ser el 
doble del programador gozaba de su tra
bajo. , 

Manejaba con verdadera maestría la 
Didáctica de la Motivación, haciendo que 
el alumno permaneciera atento y1notivado 
de principio a fin de clase. Al impartir ma
temáticas los alumnos se decían afortuna
dos cuando de entre varios catedráticos 
que impartían la materia, era con el maestro 
Valtierra con quien Íes tocaba. Se com
prueba una vez más que una buena labor 
educativa disminuye la reprobación en 
forma notable, aún siendo la materia 
matemáticas. 

Nació en Guanajliato, en la época de la 
Revolución Mexicana, por 1910, siendo sus 
padres Locas Ramírez y doña Antonia Val-

, tierra. La familia se trasladó a la ciudad de 
México en busca de mejores horizontes, 
en provincia la situación económica estaba 
sumamente difícil. 

Ya instalados en la capital; y a pesar de ser 
menor de edad, con 10 años aproxitnada
mente, estudiaba y trabajaba con un electri
cista, realizando üña labor peligrosa, pues 
subía a lo alto de los postes de energía 
eléctrica. . 

El maestro ansiaba tener conocimientos, 
buscaba afanos~mente las fuentes del sa
ber. Una misionera evangélica, Miss Pear
son, se percató de la vaíía del jovencito y le 
ooasi¡uió una beca para que estudiara en 
u cole¡ió de la ciudad de Puebla • . En el 

Instituto Abundio Tovar y Bueno. 
Pasado un tiempo vino a Querétaro y 

obtuvo el título de Maestro Normalista en 
la Normal del Estado "Andrés ijalvanera" 
de nuestra ciudad. 

Se inició como maestro en el Instituto 
Benjamín N. Velasco, posteriormente tra
bajó en el sur de la República en el estado 
de Chiapas. Regresó a Querétaro tra
bajando en la Escuela Primaria Vicente 
Riva Palacio y posteriormente fue fun
dador de la Escuela Secundaria Diurna y . 
Secundaria Federal Nocturna para Tra
bajadores. Los que recibimos clases con 
él, nos formamos con su personalidad la 
imagen ideal del maestro, en muchos de 
nosotros despertó la vocación por el mag
isterio. 

Después de más de 30 años de labor 
docente, una lesión le impidió continuar 
trabajando. La comprensión y el gran 
amor de la compañera de toda su vida, ·Ja 
maestra Paulita Lara,le hizo mitigar su su
frimiento en sus últimos días. 

En su juventud el maestro Manuel tenía 
gran amistad con el profesor Adolfo Lara, 
en una ocasión que lo visitó en Salamanca, 
Gto. conoció por primera vez a la maestra 
Paulita, entonces una jovencita deseosa de 
saber. Al paso de los años se reencon
traron en ésta ciudad, la maestra Paulita ya 
se había convertido en una bella damita 
adornada de muchas cualidades, que des
tacaba en su profesión de maestra por su 
gran inteligencia. Contrajeron matrimonio 
en nuestra ciudad de Querétaro y vivi
eron felices hasta el final de los días del 
querido maestro, quien falleció en el hos
pital 20 de Noviembre de la ciudad de 
México, un 15 de diciembre de 1984. 

Aún recuerdo su voz en el aula, cuando 
· nos comentaba algún tema y ya 

emocionado abría su corazón y decía: 
"Aquí entre sueños de primavera, las ho
ras vieaea las horas van". 
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Sólo atrás de Clydad Jyárez y Chlhyahya 

Q~erétaro, 3er.lugar nacional 
en el Interteces de Tepic 

, Faceta Deportiva 
Eduardo Corona Cortina 

+ Un queretano en el futbol de primera división 
+ Luis David Landa mejía, joven promesa 

Después de un mal comienzo, la delegación Queretaro en 
el XXXVI Encuentro Nacional lnterte~nológico -cel-

, ebrado en Tepic, la cap~tal nayarita- regresó con una 
buena posición en la tabla global, al obtener el tércer 
lugar. El segundo lugar se lo llevó el Instituto 
Tecnológico de Cd. Juárez, y el primero, también en el 
norte, Chihuahuia. En Basquetbol femenil: tercer lugar, 
venció a Celaya 73-63, ganando bronce. En basquetbol 
varonil perdió contra Tepic 78-70. 

nacional-, Lucero Coronado, Adriana Rodríguez y Lu- . 
cero Coronado. 

+ De una famllia de deportistas 

En natación femenil obtuvo el primer lugar por equipo 
con 109 puntos. Elvira Flores fue nombrada campeona 
individual del evento. Tuvieron destacada participación 
Ma. Carmen Alvarado ~ue impuso nuevo redord 

En natación varonil el equipo del Instituto Tecnológico 
de Queretaro conquistó también el primer lugar y Pablo 
García fue nomrado campeón nacional del evento. Na
dadores destacados, además: Alfonso Cóntoba, Gerardo 
Medina y Alejandro Medina. En- atletismo varonil, Gus
tavo Gómez obtuvo el tercer lugar en salto de altura, y Er
nesto Lozano obtuvo el cuarto en el relevo 4x400. En 
femenil, Ana Luisa Araiza, Norma Sarabia, Margarita 
Gómez y Miriam Pérez ganaron el So. lugar en el relevo 
4x400. También hubo buenosTesultados en futbol, beis bol 
y voleibol varonil. · 

Llegar al primer equipo del Queretaro no fue fácil ~ra 
Luis David Landa Mejía, desde sus inicios en la liga Inicia
ción Deportiva a la edad de ocho años demostró cuali
dades para el futbol y sobre todo disciplina que le han 
servido para superarse y ser tomado en cuenta por el jefe 
Tomás Boy entrenador del primer equipo. Debutó en la 
temporada 89-90 en la tercera división con el SanJuan del 
Río, en donde fue seleccionado, jugando ~.tra más con ese 
equipo, para la 90-91 trabajó con las reservas del 
Queretaro y debutó en la primera división en la 91-92, 
para esta que se está jugando los directivos y el entrena
dor le siguen dando oportunidad de demostrar su ca-

IV Plálogo Filosófico 
Poesía en septiembre 

J. AntonioArvizu//l 
El ambiente se inseminó de severas intuiciones al 
aire (sin nombre, sin autor sin cita). Quedó pro
puesta la ~rdida de sentido como el acto de susá
tación del empeño creador urgido siempre por reiv
indicar un nuevo sentido ya ~tico, ya filosófico; 
entró en westión la m&lula ~tica de la metáfora 
como divorcio franco al principio filosófico de 
identidad ("hielo abrazador", "muero porque no 
muero") pero aquí la elocuencia ganó terreno a la 
razón al .. no aclararse la aparente contradicá6n que 
la metáfora inwrre (los principios de identidad y no 
contradicción se ampliaron sólo en la predicación 
que sea al mismo tiempo y en el mismo aspecto; a6n 
en la examinación a la revista Auriga el profesa G. 
Guajardo sensibilizó más allá de las referencias 
numéricas al manifestar la "doble vertiente orígí
nal" en tensión, la peesfa es téalica y producción, 
"artificio" humano; para el tilósofo ·su eníorna es 
otra cara complementaria en lo que l. Vera Lule de
nomina el · "elevarse" y el "carnninar" que incluye de . 
igual manera competentes al poetizar ... 

Salvador Aloooer arriesgó virtuosamente los hal
lazgos de su experie~cia, logró conmoción, su 
escrito de La poesía en Querétaro -recorrido par
cial- paso a segundo término ante su necesidad de 
agravarnos la rewperación de la conciencia com
prometida de poeta, del que quiera setlo, del que 
sabe que no es sino que va siendo a punta de testimo
nios y compromisos, nuestro poeta Alcocer ejerció 
ante nuestros ojos una ponencia poética, se empe
cinó en partir-palabras no escritas más que a S\15 
vivencias en un testimonio henchido del realismo 
imprescindible. 

¿Poesía o filo8offa? Caímos en la wenta de wjio 
filosófico de la pregunta 1111te la wal el poeta no va 
demostrando sino que encamina una revelación. 
Cesar Cano quiso Pensar 'la Poesfa, admitió su re
sponsabilidad de hacerse al otro que es el filosófo 
desprovisto de falacias conceptuales. Sus alternati
vas fueron el sentido oomón, el argumento de autori
dad y el juicio autónomo. El sentido "común en sus 
reduccionismos engendra pereza, ·superficialidad, 
antagonfas del petizar. · El argumento de autoridad 
coostituye pobre trinchera del evasor, del testaferro, 
un servilismo (ser vilfsmo) igualmente traidor de la 
causa ~tica. Sólo resta el juicio autónomo en los 

Rialci 

lfmites de una sana filiación a la tradición no ánica. Poeta es pacidad. 
tambi~ el diligente lector, el compromiso es mutuo. Se pro- Pertenece a ~na familia de deportistas, su señor padre 
pone la relación que indaga Y es portadora de transformaciones. Daniel Landa H. fue durante varios años jugadoi de los 
Poesía: relaci6n donde los otros; lector, circunstancia Y len- Gallos Blancos en la segunda división, su hermano Daniel 
guaje, son asumidos por el poeta como "desgarre" urgido de la 
sanidad del poema, no como aderezo vanidoso sino resistencia Landa Mejía juega actualmente .con la Universidad 
del espíritu (en alusión a Jorge Cuesta) Autónoma de Querétaro en la segunda A, otro más Carlos 

AJ. Aragón, en su exposición robó el aliento, su poema Alberto taq¡bién ha jugado en la segunda división (se re-
filosófico de la estaticidad al abismo cobró el vútigo de la cupera de una fractura), por lo que el futbollo lleva en la 
cuestión, el maestro nos llevó en el filo de la inquietud más sangre. Además del futbol estudia en la Facultad de 
denodada. Esta, la óltima ponencia, nos dejó, como el genuino Contabilidad Administración, le gusta escuchar música y 
acto de fuga, como salvación del cegado de caídas: "la inmovili- ver películas, tiene conf.anza en sus compañeros y sobre 
dad es una forma de viaje", Y transaibo con su permiso amigo todo en el entrenador que con el esfuerzo de todos se 
Aragón: 

Tiempo fijo/Dureza/La roca dura/La inmovilidad/es logre la calaificación a la liguilla por el título. 

una 1o;rc: ;.ci~tMaestro, su poema está Hleoncluso y con usted Epigramanecer 
no estamos satisfechos.Filosoffa y Poesía, lo mejor de la vida es Por Jiammess 
lo más inótil; se abrió el Diálogo. 'J' 

----------------------... - ..... Riesgo de brote moyúsculo de cólera, advierte el in

M IMPORTACIONES f 
:AL DO' 

·UN MUNDO DE 
ARTICULOS DE 
IMPORTACION 

~ , r 

ANTES DE COMPRAR 
.VISI1ENOS 

Allende 41-1 Sur; Tel. 14-18-84 
. QUERETARO. ORO. 

vestigador QuesatÚl ... ·~ 
¿La cólen es contra el Sistema Nacional de Salud? 
O tal vez contra los políticos impopulares, 
quizá contra el TLC y su esclavitUd, 

el PRI -Gobierno-electoral de estos lares'! 

Ul'UK'l'lJNlUAD 
EN COLON, QRO. 

Se \'ende t.•asa hahitacián 
en buenas condiciones 

¡a precio económico! 
~ 1\ledida: 12 X 22 

se puede \'er sin compromiso 
pant ma)·m·es lnfonnes acudir a: calle 

Prolongación Coahuila s/n. 
Ft·ente al I~ancho San Lo1·enzo a un 

costado de la escuela p.-imal'ia 
Pn~{r. Felipe Ro.\ll.\ l'da:co 

en el har.-io del Cen·ito 
Informes con la Sm. María Teresa Salinas 

.BOUTIQUE 
ESTILO 
- ROPA CASUAL 
CONJUNTOS TIPO 

. SASTRE,FALDAS Y SACOS 
DE MODA 

' . 

LOS UL TIMOS MODELOS 
Y COLORES 

5 de mayo 48 e ' 1'el. 12-58-32 
'·Querétaro; Qro. 

{ 
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' El awntamlento no paaa al encargadO del alymbrado público 

Rechazan habitantes de Arroyo Seco endeudamiento 
, para introducir el drenaje y adoquinar el centro 

El domingo 11 de octubre el alcalde Manuel Ramos realizó 
la última d~ tres juntas con los habitantes de 2 calles 

· aledañas a la plaza de esta cabecera municipal, con la 
finalidad de convencerlos de que se comprometan a pagar 
50 mil pesos mensuales durante 10 años para introducir el 
drenaje y adoquinar esos espacios. Los habitantes reac
cionaron negativamente y no aceptaron que la administra
ción endeudara al municipio, dado que se trata de un 
crédito qu·e concedería el Banco Mundial. 

Los vecinos -unas 50 familias- se oponen al drenaje 
debido a que consideran que el desagüe se hará al río, 
siendo que es uno de los pocos no contaminados de la 
región. En una reciente reunión, funcionarios del centro 
les dijeron que "porque uste~es se oponen los japoneses 
ni nadie se interesará en invertir en Arroyo Seco", a lo 

Paradas las obras de · 
urbanización en Bolaños 

Desde hace tres meses están "parada~' las obras de ur
banización en los andadores Piscis y A uario y la calle 
Virgo, en Bolaños, que se realizaban dent del Programa 
Nacional de Solidaridad y que acusan un avance de ap
roximadamente el 40 por ciento. Entre los motivos, al 

_parecer, está el hecho de que los vecinos no han aportado 
.. su contribución -de un millón 200 mil por colono, según 

algunas versiones- debido a que ""la gente no ~iene 
dinero". Según los señores Rogelio Sánchez Morales y 
Ma. Dolores Sánchez, los trabajadores asignados fueron 
trasladados a San Pedrito Peñuelas. · 
Al tiempo, vecinos de la calle Ariés, a 1a altura de Virgo y 

Satélite, se quejaron de un derrame de aguas negras 
. desde hace cerca de un a·ño. Según la vecina Juana 
Salazar, esta falla ha sido reportada a Obras PúbliCJts mu
nicipales y no han hecho caso. 

cual la gente respondió: "¿y para qué queremos que ven
gan los japoneses aquí?" Esto generó también afirma
ciones en el sentido de que "el perredismo se opone al 
progreso~·. lo cual es rechazado por los habitantes. Entre 
quienes se oponen se encuentra la regidora priísta Con
suelo Noyola Botello. 

Por otra parte, José Sánchez Velázquez, encargado del 
alumbrado público en el municipio, informó que si hay 
oscuridad en esta cabecera no es por irresponsabilidad 

-suya sino porque "el Ayuntamiento no me ha pagado mi 
salario". Señaló que en un año sólo ha recibido el pago de 
una quincena, ~demás de que pretenden pagarle cien mil 
pesos por mes. (Aureliano Compean/corresponsal) 

Después de 2 años de espera, 
toman 30 has. en La Cañada 

Dirigentes de la Asociación de Colonos "Conín", A.C., de 
La Cañada, que agrupa a · 372 personas, informó que el 
domingo 25 de octubre tomaría posesión de una superficie 
de 30 hectáreas al norte de esa cabecera municipal. Jesús 
Moreno Martínez y Juvencio Perales López y Manuel 
Moreno Martínez, secretaFio general, de actas y tesorero 
de esa organización, informaron q.ue después de dos años 
de luchar por el reconocimiento de su derecho a la pos
esión de un predio ejidal que colinda con San Isidro Mi
randa, y de que el gobierno estatal les ofreciera solucionar 
el conflicto -para evitar un enfrentamiento con los habitan
tes de Miranda- hace 6 meses .que aceptaron la dotación de 
esta superficie, pero ninguna autoridad, estatal o federal, 
les ha entregado ese suelo. Indicaron que los traen 
"vuelta y vuelta, y todos se echan la bolita entre sí; incluso 
nos han dicho que la solución la tiene el alcalde José Luis 
Apigón", ante quien ya se presentaron pero sólo les ofre
Ció realiza r "un análisis", del cual tampoco conocen resul
tados. 

La escuela comercial 

• ""'> -

Profr. Enrique Martínez y Martínez 
Le ofrece en su horario matutino las 

carreras de: 
*Secretaria ejecutiva en español . 

*Técnico en contabilidad 
Veinte años de eficiencia nos respaldan 

~ EL INSTITUTO TECNICO DE ESTE TI CA Y 

' COSMETOLOG/A DE QUERETARO 

llltCC TE OFRECE lA CARRERA DE: 

ESIETO..COSMETOLOGIAFACIAL.YCORPORAL 

(2 SEMESTRES) 

CONPROF'FSORADOALTAMENIECAPACITADO 

13 AÑOS AL SERVICIO DE lA B.El .1 .EZA 
REGISTRADA ANTE LA SECRETARIA DE 

EDUCACION PUBLICA 
+SE ENTREGA TIThLO AL EINAL 

SERVICIO DE ESTETICA A PRECIOS DE 
ESCV EI.A . 

INSCRIPCIONES ABIERTAS TODO EL AÑO 

·TELS: 14-35-84 
- y 14-5"'-83 

ESCOBEDO 21 i' TE. 
CASI ESQ. ALLEN_D E 
QOERETARO. QRO. 

llac~mos trab~os de: . 1-~r 
Pintura, 'f.lrol, Pastas espKlales, 
lmpenn~abillzaclóo . · 
(con garantía por escrito) ~ 

Pilllul'dS e impemuabiliZJZnles 

, Ell·quicll\lontc~ ·107 N te. Tel. 12-92-7.¡ 
' Qucrétam, Qro. 

MODERNAS INSTALACIONES 
· CLIMA ARTIFICIAL 21º 

Estudios de validez oficial 
Bolsa de trabajo 
Biblioteca 
Asesoría individual 

Informes: Morelos 74 Pte. 
Tel: 12-53-70 

· ATENCION DE PRIMERA 
· MODELOS DE TEMPORADA 

·· LA CALIDAD AL PRECIO JUSTO 
· MA Y OREO Y MENUDEO . 

Desarrollo académico excelente 

R 
1 

Q _ 

S 
9eportes Ríos 

La Casa de los Deportistas 
Más de 25 años al servicio del Deporte..,_ 

DISTRIBUIDORES DE LAS MARCAS DE 
MAYOR PRESTIGIO EN EL PAÍS: 

Garcis-Pepin-Eder-Famax- NFL-. De Soto
Adidas-Patrick-Olm,eca-Voit-Marval-U hisport

Guerrero No. 7-c 
Centro Tel. 2-07-74 

MFC- etc .. 
Plaza Los Faroles 

Local 8 Centro 

SOMOS FABRICANTES DE CALZADO NORDIMEX, 
S.A. 

CALZADO DE SEGURIDAD EN BOTA BORCEGUI, 
CHOCLO CON O SIN CASCO DE ACERO Y 

DIELECTRICA 

DE NUESTRA FABRICA 
,. A SU EMPRESA 

·16 DE SEPTIEMBRE 19 PTE. 
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